
С аэропорта министр направил-
ся в областной молодежный ресурс-
ный центр. Он построен в Кызылор-
де в 2019 году на левобережье Сыр-
дарьи. Министр ознакомился здесь с 
«Площадкой возможностей», а также 
созданным по инициативе кызылор-
динского активиста Талгата Менди-
баева литературным клубом «Книж-
ные черви». Местный изобретатель 
Марат Палмахов представил высоко-
му гостю свое научное детище  - ав-
тономный генератор «ПАЛМЕР-3». 
Далее Д.Кыдырали посетил заседа-
ние  дебатного клуба «Ақиқат аланы» 
и пожелал успехов его участникам.

Министру был представлен 
«Coworking» центр, который оказы-
вает  всестороннюю интеллектуаль-
ную поддержку юношам и девушкам. 
Сегодня здесь применяется европей-
ский опыт по предоставлению каче-
ственных услуг  молодежи по различ-
ным направлениям. Центр полно-
стью оснащен современным обору-
дованием, здесь продолжается работа 
по внедрению  цифровых проектов.

В молодежном ресурсном центре 
также находится офис Гражданско-
го альянса области, работа которого 
направлена на развитие неправитель-
ственных организаций. В ходе пре-
зентации этой ассоциации руково-

дитель общественного фонда «Центр 
развития инновационных идей «Сам-
рук» Жандос Тусмагамбетов озву-
чил ряд предложений. Среди них - 
необходимость выделения грантов  
«Центра поддержки гражданских 
инициатив» на развитие неправи-
тельственного сектора в сельской 
местности, внесения законодатель-
ных изменений в работу НПО из дру-
гих регионов, осуществляющих свою 
деятельность в нашей области, а так-
же развития и систематизации функ-
ций общественных объединений.   

Министр принял участие в тради-
ционном уроке мужества, где встре-
тился с ветеранами Вооруженных 
сил РК, представителями областно-
го департамента по делам обороны и 
молодыми военнослужащими.  Так-
же он  ознакомился с работой центра 

«IT PARK», где юные мастера созда-
ют различные проекты по робототех-
нике, компьютерным и информаци-
онным технологиям. Яркие впечат-
ления у кызылординских юношей и 
девушек оставил вечер видеопоэзии, 
на котором Д.Кыдырали встретился с  
молодыми поэтами.  

В молодежном ресурсном центре 
также работают четыре кружка, ан-
тикафе, библиотека, гимнастический 
зал. В настоящее время основным на-
правлением  центра является под-
держка и методическое сопровожде-
ние молодежи. 

Министр дал высокую оценку ра-
боте центра, особо подчеркнув ак-
тивность сельских его подразделе-
ний. Он пожелал молодежи При-
аралья удачи и успехов во всех  
начинаниях.  

Поприветствовав участников, Гла-
ва государства назвал встречи с дипло-
матическим корпусом хорошей тра-
дицией, направленной на укрепле-
ние двустороннего и многостороннего  
сотрудничества.

Президент рассказал главам аккре-
дитованных в Казахстане дипломати-
ческих миссий и международных ор-
ганизаций о реализации масштабных 
реформ в различных сферах. Большое 
внимание в выступлении было уде-
лено вопросам защиты прав челове-
ка, включая отмену смертной казни, 
принятие конституционных поправок, 
повышение роли и статуса Уполномо-
ченного по правам человека.

– В своей политике мы неизмен-
но следуем постулату «мы разные, но 
мы равные». Поэтому особые уси-
лия предпринимаются для повыше-
ния роли гражданского общества, кон-
солидации различных общественных 
сил, реализации принципа «слыша-
щего государства», – сообщил Касым-
Жомарт Токаев.

Кроме того, Глава государства под-
черкнул необратимый характер кур-
са Казахстана на последователь-
ную демократизацию и комплекс-
ные общественно-политические  
преобразования.

– Новая модель обеспечит регуляр-
ную ротацию власти и закрепит даль-
нейшее демократическое развитие со-
временной казахстанской государ-
ственности. Предстоящие через не-
сколько недель внеочередные выбо-

ры Президента состоятся уже с учетом 
этих изменений. Данные выборы за-
ложат в Казахстане новую политиче-
скую традицию, откроют новую поли-
тическую эпоху. Мы определили своей 
главной целью построение Справед-
ливого Казахстана, в котором каждый 
гражданин будет иметь равные усло-
вия и возможности для реализации 
своего потенциала. Идея справедливо-
сти отныне станет стержнем всей го-
сударственной политики Казахстана, 
направленной на повышение благо-
состояния народа, оперативное реаги-
рование на нужды и запросы граждан. 
Я и моя Администрация твердо наме-
рены обеспечить все условия для про-
ведения открытых и честных выборов 
Президента, – подчеркнул он.

Глава государства особо отметил, 
что принятый Казахстаном новый 
экономический курс направлен на по-
строение подлинно свободной рыноч-
ной экономики.

– Демонополизация экономики – 
наш национальный приоритет. Мы на 
правильном пути. Ведущие междуна-
родные финансовые агентства поло-
жительно оценили усилия Казахстана 
по стимулированию экономического 
роста и подтвердили суверенный рей-
тинг Казахстана со «стабильным» про-
гнозом. Мы остаемся приверженными 
принципу открытой экономики, под-
держиваем торговые отношения со 180 
странами мира. Несмотря на эконо-
мические потрясения по всему миру, 
наш экспорт несырьевой продукции 

увеличился почти на 40%. Мы наме-
рены и далее укреплять нашу лидиру-
ющую позицию в Центральной Азии 
по привлечению инвестиций, – заявил 
Касым-Жомарт Токаев.

В своей речи Президент отдельно 
остановился на вкладе Казахстана в 
обеспечение региональной и глобаль-
ной продовольственной безопасности. 
Он также рассказал о перспективах 
торгово-экономического сотрудниче-
ства и отметил, что наша страна имеет 
значительный потенциал в аграрном и 
производственном секторе, энергети-
ке, «зеленых» финансах.

Глава государства призвал глав ино-
странных миссий активно взаимодей-
ствовать с Фондом «Самрук-Казына», 
который входит в число тридцати 
крупнейших суверенных фондов мира 

с активами на сумму 70 млрд долларов.
В выступлении также были затрону-

ты темы региональной повестки дня. 
Глава государства заявил, что в усло-
виях беспрецедентной турбулентно-
сти Казахстан по-прежнему привер-
жен сбалансированной, разнонаправ-
ленной и конструктивной внешней  
политике.

Касым-Жомарт Токаев подчеркнул, 
что сегодня Казахстан и регион демон-
стрируют открытость и готовность к 
взаимовыгодному сотрудничеству со 
всеми заинтересованными государ-
ствами и организациями, а также  под-
твердил заинтересованность в продол-
жении сотрудничества с такими меж-
дународными и региональными орга-
низациями, как ООН, СВМДА, СНГ, 
ШОС, ОТГ.
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ПРЕЗИДЕНТ В номере

ДОБРОЕ СЕРДЦЕ
И ЗАБОТЛИВЫЕ РУКИ
Эти люди с добрым 
сердцем оказывают  
непосредственное 
влияние на повышение 
качества жизни людей с 
инвалидностью, оказывая 
специальные социальные 
услуги.

НОВОЕ - ХОРОШО
ЗАБЫТОЕ СТАРОЕ
Казахские традиции и 
обычаи не появились 
в одночасье на 
пустом месте. Они 
накапливались на 
протяжении веков со 
времен возникновения 
Казахского ханства.

ЗА ГРИБАМИ -
НА ФЕРМУ
Ученые выяснили, 
что эти грибы 
улучшают память 
и эффективность 
умственной 
деятельности.
В народной медицине 
они довольно 
популярны.

Касым-Жомарт Токаев провел встречу с главами иностранных 
дипломатических миссий.

www.kzvesti.kz 
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В центре внимания - 
экология Приаралья

Придерживаясь ценностей устойчивого мира

Центр притяжения 
В минувший четверг в 

области с рабочей поездкой 
побывал министр информации 
и общественного развития РК 
Дархан Кыдырали.

Аким области Нурлыбек Налибаев с рабочей поездкой по-
бывал в Кармакшинском районе. Здесь глава региона в рамках 
Указа Президента страны «О проведении встреч акимов с насе-
лением» совместно с руководителями правоохранительных ор-
ганов провел прием граждан по личным вопросам.

ПОЕЗДКИ

Вопросы не останутся 
без внимания

Прием граждан прошел в рай-
онном Доме культуры. Здесь так-
же присутствовали председатель об-
ластного суда Адильхади Шыгам-
баев, прокурор области Нурлан Би-
жанов, начальник департамента 
Комитета национальной безопас-
ности по Кызылординской обла-
сти и городу Байконыр Болат Кал-
мурзаев, начальник областного де-

партамента полиции Мухтар Кожа- 
баев, руководитель областного де-
партамента экономических рассле-
дований Бахыт Кайшыбеков, испол-
няющий обязанности руководите-
ля областного департамента Агент-
ства по противодействию коррупции 
Серикжан Мырзалы и руководитель 
департамента государственных дохо-
дов Гани Аманов. стр. 3

«Арал нужно учитывать как 
отдельный, пятый потребитель 
воды, наряду с потребностями 
экономик Кыргызстана, 
Таджикистана, Узбекистана и 
Казахстана». стр. 3

Собака считается одним 
из семи сокровищ, однако, 
со временем сложилось 
совершенно другое 
отношение к бродячим 
псам.

Братья
меньшие:
друзья
или
враги?
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Для открытого обсуждения 
актуальных для региона вопро-
сов, обмена мнениями и пред-
ложениями в области действу-
ет общественный совет, состав 
которого состоит из представи-
телей негосударственных орга-
низаций. Если в первые годы 
независимости в регионе дей-
ствовало всего 15 обществен-
ных организаций, в настоя-
щее время по разным направ-
лениям деятельности работают 
1200. Соответственно, за пос- 
ледние десять лет в семь раз 
выросло их финансирование. 

- По инициативе акима об-
ласти в этом году создан Ре-
сурсный центр по поддерж-
ке НПО. Безусловно, в ста-
новлении и развитии открыто-
го гражданского общества осо-
бая роль принадлежит СМИ. 
На сегодня в области зареги-
стрировано 132 средства мас-
совой информации, в том чис-
ле 119 независимых изданий, в 
которых трудится около двух с 
половиной тысяч журналистов. 
Только за последние два года 
в регионе появилось более 20 
информационных порталов, - 
сказал Н.Сактаганов. 

Приветствуя присутствую-
щих в зале, Д.Кыдырали отме-
тил, что свою поездку по реги-
онам в качестве члена Прави-
тельства он не случайно начал 
с земли Сыра. В разные годы 
именно здесь располагались 
города, которым принадлежа-
ла особая роль в истории наше-
го народа. 

- Священная земля Сыра 
дала жизнь выдающимся лич-
ностям, которыми гордит-
ся наш народ. Это легендар-

ная историческая личность, 
философ и музыкант Кор-
кыт ата, которого своим пра-
родителем считает весь тюрк-
ский мир. Это патриоты сво-
ей страны, выдающиеся сыны 
народа Мустафа Шокай, Те-
мирбек Жургенов. В те годы, 
когда Кызылорда стала сто-
лицей республики, здесь соз-
дали периодические издания 
страны «Егемен Қазақстан», 
другие газеты и журналы,  - 
сказал Д.Кыдырали.  

Как отметил Президент 
страны Касым-Жомарт Токаев, 
в свете построения Ново-
го справедливого Казахста-
на особое значение приобре-
тает   гражданское общество, 
повышение роли обществен-
ных советов при государствен-
ных органах. В этой связи, как 
подчеркнул министр, в послед-
ние годы значительно усили-
лась роль неправительствен-
ного сектора – НПО, обще-
ственных советов, волонтеров. 
Со стороны государства оказы-
вается финансовая поддержка 
инициатив общественных ор-
ганизаций, растет число гран-
тов на реализацию различных 
проектов. 

Министр также сообщил, 
что в настоящее время их ве-
домство проводит анализ эф-
фективности, результативно-
сти проектов гражданского об-
щества. Причем приоритет бу-
дет отдаваться проектам, на-
правленным на поддержку мо-
лодежи, особенно в сельской 
местности. 

Положительная оценка была 
дана волонтерской деятельно-
сти, особенно в части благо-

творительности. Оказание по-
мощи ближнему – это   осо-
бая ментальность, качество, 
определяющее характер наше-
го народа. Будет оказываться 
всесторонняя поддержка мо-
лодым людям, принимающим 
участие в волонтерском дви- 
жении, благотворительных 
акциях, в том числе в трудо-
устройстве, предоставлении 
образовательных грантов.   

Министр положительно 
оценил работу молодежных ре-
сурсных центров области. В  
настоящее время Мажилисом 
Парламента РК разработан и 
передан в Сенат новый проект 
закона, направленный на под-
держку молодежи. Это прежде 
всего касается молодых людей, 
относящихся к так называемой 
категории NEET. Это юно-
ши и девушки, которые в силу 
каких-либо жизненных обстоя-
тельств нигде не учатся и не ра-
ботают. Будет определен статус 
молодых людей, согласно кото-
рому они будут взяты на учет. 
Тем, кто по каким-либо причи-
нам был исключен из учебно-
го заведения, окажут помощь в 
восстановлении, создадут воз-
можности для получения про-
фессии с целью дальнейшего 
трудоустройства или занятия  
предпринимательством. 

Как отметил министр, со-
гласно новому законопроек-
ту, возраст молодежи, который 
установлен ныне в 29 лет, будет 
продлен до 35 лет. Это даст воз-
можность большему числу мо-
лодых людей принимать уча-
стие в государственных про-
граммах, увеличит шансы стать 
обладателями грантов на обу-
чение или занятие бизнесом, 
получить жилье по льготной 
программе кредитования, по-
явятся и другие преимущества.  

Д.Кыдырали не обошел вни-
манием и вопросы религии, от-
метив, что это очень тонкая ма-
терия, которая требует боль-
шой осторожности.  

- Как вы знаете, недавно 
в столице на самом высоком 
уровне прошел VII Съезд лиде-
ров мировых и традиционных 
религий с участием представи-
телей из 50 стран мира, пропо-
ведующих различные вероуче-
ния, религиозные практики и 
духовные идеологии. Главный 
вопрос, который был в центре 
внимания участников съезда – 
непреходящие ценности чело-
вечества, мир, дружба, взаи- 
моуважение между разными 
конфессиями, сотрудничество 
и единство народов, - сказал 
Д.Кыдырали. 

В этой связи, он отметил, 
что дружба и единство народа 
Казахстана – это наше достоя-
ние. Особенно большое значе-
ние это приобретает в нынеш-
ней сложной геополитической 
обстановке в мире. 

Несмотря на разные, по-
рой противоречивые взгляды 

и мнения, высказываемые от-
носительно Ассамблеи наро-
да Казахстана, нельзя не отме-
тить ту роль, которую она вы-
полняет в сохранении един-
ства и взаимопонимания меж-
ду этносами, проживающи-
ми в республике. За годы сво-
его существования Ассам-
блея, как уникальный институт  
достижения общественного  
согласия, подтвердила свое 
значение как одного из осно-
вополагающих факторов по-
литической и этнической ста-
бильности в обществе, отметил  
министр.  

И, конечно, одной из клю-
чевых тем встречи стало сос- 
тояние СМИ, особенно в све-
те нынешнего снижения роли 
печатных изданий. Это каса-
лось и подписки на периоди-
ку, вопросов государственно-
го заказа, распространения га-
зет и журналов, в том числе по-
вышение стоимости услуг по их 
доставке, предоставляемых АО 
«Казпочта». 

В частности, Д.Кыдырали 
привел собственный опыт в 
бытность редактором глав-
ной газеты страны «Егемен 
Қазақстан». Как отметил ми-
нистр, в эпоху быстро меняю-
щегося мира на первое место 
выходит оперативность предо-
ставления информации, а так-
же ее достоверность и качество 
контента. 

- Никому не интересно чи-
тать информацию, которая уже 
устарела и потеряла свою акту-
альность. Поэтому очень важен 
вопрос своевременной достав-
ки печатного издания подпис-
чику. Тем более недопустимо, 
когда все номера газеты при-
носят в конце недели, - отме-
тил он. 

 Д.Кыдырали также отметил 
необходимость привлечения в 
СМИ рекламы, которая может 
улучшить финансовое положе-
ние газет и журналов. Кроме 
того, было сказано о повыше-
нии статуса журналиста. Как 
сообщил министр, в скором 
времени будут внесены изме-
нения в Закон о СМИ, которые 
не только поспособствуют по-
вышению статуса журналиста, 
но и облегчат корреспонден-
там получение информации от  
госорганов.  

- На сегодня предоставить 
ответ на запрос необходимо в 
течение трех дней. Естествен-
но, за это время информация 
перестает быть актуальной, те-
ряет новизну. В новом зако-
не предлагаем сократить этот 
срок до одного дня. Конечно, 
тут есть и свои сложности - 
это и необходимость проверки, 
сбора информации, - отме-
тил Д.Кыдырали, не забыв упо-
мянуть и об ответственности, 
которая возлагается на жур-
налистов за предоставление 
объективной и проверенной  
информации.   
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Министр информации и общественного развития 
РК Дархан Кыдырали в Доме дружбы встретился с 
общественностью. Представляя гостя, заместитель 
акима области Нурымбет Сактаганов отметил работу, 
которая ведется в регионе для укрепления открытого 
гражданского общества. 

Встреча прошла с участием за-
местителя акима области Нурым-
бета Сактаганова и ректора вуза 
Бейбиткуль Каримовой. 

Выступая перед будущими 
журналистами, министр подчер-
кнул  значимость работы средств 
массовой информации в совре-
менном мире, рассказал о требо-
ваниях, предъявляемых сегодня к 
представителям СМИ. 

- Образованный и любоз-
нательный журналист, глубоко  
изучающий тему, всегда востре-
бован, - отметил Д.Кыдырали. 
- Представители СМИ - это 

связующее звено между властью 
и народом.  Нужно уметь взве-
шивать каждое свое слово и чув-
ствовать ответственность. К со-
жалению, в настоящее время в 
этой отрасли мало профессиона-
лов. Как представители  «четвер-
той власти» журналисты долж-
ны быть мастерами своего дела, 
быть в постоянном творческом  
поиске.  

На встрече министр ответил на 
вопросы студентов, выслушал их 
предложения. Он также  знако-
мился с работой научного центра 
при вузе «М.Шокайтану». 

стр. 1 В диалоге с обществом

В прошлом году телека-
налу исполнилось 30 лет, 
он занимает особое место 
в информационном про-
странстве региона. Для эф-
фективной реализации кон-
цепции «Слышащее госу-
дарство» в прямом эфире 
транслируются программы, 
затрагивающие социально-
политические вопросы, в 
том числе ток-шоу, ежене-
дельная информационно-
аналитическая программа. 
Завоевав зрительские сим-
патии, программы телека-
нала вносят значительный 
вклад в формирование по-
ложительного имиджа реги-
она. Коллектив телеканала 
добросовестно выполняет 
свою миссию перед зрите-
лями, предоставляя объек-
тивную и оперативную ин-
формацию. Проекты теле-
канала способствует духов-
ному возрождению нации, 
общества.

Здесь же министр провел 
встречу с представителями 
местных СМИ, ветеранами 
отрасли. Д.Кыдырали расска-
зал о цели визита в наш реги-
он, о задачах, которые ставит 
перед собой министерство 
для дальнейшего улучшения 
деятельности масс-медиа, от-
ветил на вопросы. 

В частности, журнали-
сты интересовались ходом 
разработок поправок в За-
кон РК «О средствах массо-
вой информации». Как от-
метил министр, сейчас идет 
выработка концептуаль-
ных подходов к изменению 
норм закона в соответствии 
с направлениями, данными 
Главой государства Касым-
Жомартом Токаевым в  
Послании. Закон о сред-
ствах массовой информа-
ции должен быть пересмо-
трен с учетом интересов го-
сударства, запросов обще-
ства и тенденций развития 
медиасферы. Современные 
реалии требуют пересмотра 
и расширения правового 
статуса журналистов. Вве-
дение ряда законодатель-
ных новелл позволит повы-
сить статус журналистов и 
в целом расширить право-
вые гарантии, стимулиру-
ющие развитие отечествен-
ной журналистики.

Напомним, в своем По-
слании Президент стра-
ны предложил пересмо-
треть Закон о СМИ, от-
метив, что в современ-
ную эпоху для любой про-
грессивной страны крити-
чески важно иметь конку-
рентоспособные и свобод-

ные средства массовой ин-
формации. Глава государ-
ства убежден, что дальней-
шие демократические пре-
образования невозможны 
без независимых и ответ-
ственных средств массовой 
информации. 

Представители СМИ по-
интересовались у министра 
как проходят съемки сери-
ала «Коркыт ата». По сло-
вам Д.Кыдырали, он по-
сетил съемочную площад-
ку в Алматинской обла-
сти. Это первый совмест-
ный телесериал производ-
ства РТРК «Казахстан» и 
«Агентства кинематогра-
фии» Республики Узбеки-
стан, посвященный жиз-
ни и творчеству тюркско-
го поэта-песенника Кор-
кыта ата. Картина призвана 
раскрыть характер и пока-
зать масштаб личности соз-
дателя кобыза, сказителя, 
музыканта и композитора.         
Министр уверен, что этот 
сериал станет популярным 
проектом на международ-
ном уровне. 

Продюсером проекта 
стала Шолпан Батырбаева, 
работавшая над такими 
рейтинговыми проекта-
ми, как «Ауыл мұғалімі», 
«Шырағым», «Шабдалы 18» 
на национальном телека-
нале «Qazaqstan». В каче-
стве режиссера задейство-
ван Канагат Мустафин, 
исторический консультант 
проекта – наш земляк, эт-
нограф Берик Жусип. 

Встреча 
со студентами

В рамках рабочей поездки в нашу область министр 
информации и общественного развития РК Дархан 
Кыдырали встретился со студентами Кызылординского 
университета имени Коркыта ата. 

30 лет в эфире
Министр информации и общественного 

развития Дархан Кыдырали посетил телеканал 
«Qyzylorda» и ознакомился с работой творческого 
коллектива.

Главный редактор газе-
ты Баян Усеинова рассказа-
ла об издании, которое име-
ет 90-летнюю историю и ра-
боте журналистов редакции.

Министр отметил, что 
журналистика в Кызылор-
динской области занима-
ет особое место и имеет 
большую историю. Он за-
тронул тему доставки га-
зет по городу и в районах. 
В этом направлении  от-
метил работу ТОО «Сыр  
медиа», которое само выпу-
скает и доставляет издания  
подписчикам.

По словам генерально-
го директора ТОО «Сыр  
медиа» Аманжола Онгар- 
баева, прилагаются все уси-
лия по развитию партнер- 
ской деятельности.

В завершении встре-
чи Баян Усеинова вручи-
ла Дархану Кыдырали сбор-
ник из лучших материа-
лов, опубликованных в газе-
те «Жаңақорған тынысы» – 
«Дәуір айнасы». 

Чем дышит 
«районка»

Министр 
информации и 
общественного 
развития РК Дархан 
Кыдырали встретился с 
коллективом редакции 
Жанакорганской 
районной газеты 
«Жаңақорған тынысы».

Вопросы и ответы 
без посредников

В завершение встречи 
представители СМИ задали 
Д.Кыдырали вопросы, каса-
ющиеся их профессиональ-
ной деятельности.    

Корреспондент област-
ной газеты «Сыр бойы» Дуй-
сенбек Аяшулы поднял во-
прос, касающийся подписки 
на периодику. Не секрет, что 
с каждым годом все слож-
нее становится ситуация 
вокруг подписной кампа-
нии. В соцсетях появляют-
ся посты граждан с негатив-
ной окраской с жалобами на 
принудительную подписку. 
Наряду с другими свою леп-
ту вносит сообщество учи-
телей, которые, по мнению 
журналиста, должны стоять 
в авангарде идеологии. Он 
отметил, что именно в мест-
ной печати регулярно пе-
чатаются статьи журнали-
стов об успехах и достиже- 
ниях сферы образования, 
способствующие повыше-
нию имиджа педагогов. В 
этой связи Д.Аяшулы под-
нял вопрос оказания под-
держки печатным изданиям 
со стороны местной испол-
нительной власти. 

– Это один из часто за-
даваемых вопросов. Как по-
казывает мировая практи-
ка, в настоящее время мно-
гие издания прекратили свое 
существование, в том чис-
ле старейшие с миллион-
ными тиражами, - отметил 
министр. – Долгая история  
деятельности издания никак 
не может стать залогом его 
успешности. Газеты долж-
ны быть интересными для 
читателей, отвечать их по-
требностям. Предлагать чи-
тателю неинтересную газету 
все равно, что предоставлять 
потребителю некачествен-
ный товар. Поэтому издания 
должны работать над каче-
ством своего издания. Что-
бы тот же учитель был заин-
тересован в газете,  надо сде-
лать ее интересной для него. 
Можно открыть рубрики, 
где будут печатать статьи 
учителей, материалы об их 
передовом опыте. 

Редактор газеты «Тіл 
сақшысы», руководитель 
международного обществен-
ного фонда «Қазақ тілі» Са-
дуакас Ансат озаботился  
состоянием государственно-
го языка. Ветерана журна-
листики не устраивает каче-
ство телепрограмм, мало хо-
роших познавательных пе-
редач, которые бы способ-
ствовали духовному и куль-
турному росту людей. Так-
же речь шла о роли незави-
симых изданий, получению 
ими госзаказа, а также вы-
сокой стоимости услуг «Каз-
почты» за доставку. 

- Я высоко ценю ваш 
вклад в развитие государ-
ственного языка, расшире-
ние сферы его влияния. По-

дорожание стоимости газе-
ты зависит от многих фак-
торов, в том числе услуги 
за доставку, рост цен на бу-
магу и другие причины. Мы 
провели переговоры с руко-
водством АО «Казпочта». В 
этом году они не будут по-
вышать цены на свои услу-
ги. И еще одна хорошая но-
вость – отказ от монопо-
лии на бумагу. Рассматри-
ваем пути доставки из Рос-
сии. Это тоже будет иметь 
положительный эффект, -
сказал Д.Кыдырали, по-
обещав обсудить вопросы с  
госзаказом.  

Вопрос журналиста об-
ластного телеканала «Qyzyl- 
orda», члена областного об-
щественного совета Айнур 
Тунгышбаевой касался до-
ступа профессиональных 
корреспондентов к инфор-
мации. Она отметила, что 
журналисты, являясь «золо-
тым мостом» между государ-
ством и обществом, прила-
гают весь свой профессио-
нальный опыт и мастерство 
для распространения точ-
ной и достоверной инфор-
мации, выше всего ставя ин-
тересы народа и проводя по-
литику государства. Но тем 
не менее есть сложности в 
получении информации от  
госорганов. Хотя сами же 
сотрудники ведомств неред-
ко в обход всяких письмен-
ных запросов представляют 
сведения некоторым актив-
ным пользователям соцсе-
тей, блогерам. Как отметила 
А.Тунгышбаева, профессио-
нальные журналисты нужда-
ются в поддержке, в том чис-
ле социальной.  

Д.Кыдырали сказал, что 
высоко ценит труд журнали-
стов, отметил большой вклад 
работников масс-медиа в 
развитие общества. Не слу-
чайно, именно на этом по-
прище трудились многие  
деятели Алаша, открыто вы-
сказывая свою позицию, по-
казав высокий образец слу-
жения национальным инте-
ресам. Также министр отме-
тил, что в новом законопро-
екте предусмотрены многие 
вопросы, связанные с жур-
налистикой. В том числе по-
вышение престижа профес-
сии, оперативный доступ к 
информации. 

Вопросы журналистов 
также касались увеличения 
размера госзаказа, его не-
равномерного распределе-
ния между изданиями, труд-
ностей, получения жилья по 
льготным программам.

В завершение встречи ре-
дактор телеканала «Коғам 
ТВ» Шакизада Абдукари-
мов от имени всех журнали-
стов региона поблагодарил 
Д.Кыдырали за непринуж-
денный и откровенный раз-
говор, пожелал ему успехов в 
его дальнейшей работе.  

Ботагоз АЖАРБАЕВА, Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА, 
Абдрахман ЕНСЕГЕН, Марина СКОРНЯКОВА
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СОТРУДНИЧЕСТВО

Уважаемые участники заседания!
Уважаемые дамы и господа!

Позвольте поблагодарить Сенат 
Олий Мажлиса Республики Узбе-
кистан за приглашение в истори-
ческий город Самарканд, за госте-
приимство и прекрасную организа-
цию заседания.

Весной этого года на втором за-
седании по сотрудничеству меж-
ду Сенатом Парламента Казахста-
на и Сенатом Олий Мажлиса Узбе-
кистана в городе Аральске была до-
стигнута договоренность об объ-
единении усилий и выработке  
совместного подхода к исследова-
нию факторов, влияющих на здо-
ровье населения Приаралья. Ре-
зультаты исследования позволят 
в последующем разработать пра-
вовую, институциональную и по-
литическую основу для принятия 
дальнейших мер по смягчению воз-
действия выявленных факторов. 

2 июля 2022 года на заседании 
Постоянного Комитета ПА ОБСЕ 
делегации Казахстана и Узбеки-
стана выступили с совместным за-
явлением по Аральскому морю. 
Цель заявления  - привлечь  вни-
мание стран-участниц ОБСЕ к 
проблеме Аральского моря и при-
звать к сотрудничеству. Важность 
и ценность этого заявления трудно  
переоценить.

Последствия изменения клима-
та и растущий дефицит воды пред-
ставляют собой глобальную про-
блему. Особое влияние эта пробле-
ма имеет на уязвимые слои населе-
ния – пожилые люди, дети, бере-
менные женщины. Стремительное 
развитие антропогенного влияния 
на окружающую среду, урбаниза-
ция и интенсивный прирост насе-
ления требуют срочных мер. 

Выводы исследований климати-
ческих условий 2022 года говорят 
о том, что к 2030 году и с прогно-
зом до 2050 года ожидается сниже-
ние влагообеспеченности и усиле-
ние засушливости вегетационного 

периода в зоне Приаралья. Прогно-
зируется дальнейшее увеличение 
среднегодовой температуры возду-
ха к 2030 году на 1,7 градуса, к 2050 
году - 2,5 градуса.    Следственно 
в бассейне Аральского моря мож-
но ожидать усугубление дальней-
шей антропогенной нагрузки на 
водные ресурсы, природную среду, 
что ожидаемо негативно скажется 
на здоровье населения.

На этом фоне остро стоит во-
прос сохранения Малого Аральско-
го моря. За последние 12 лет объ-
ем воды в Аральском море сокра-
тился на 9 миллиардов кубометров, 
то есть на треть - с 27 до 18 милли-
ардов кубометров. Река Сырдарья 
практически превратилась в пол-
ностью зарегулированный водоток, 
транспортирующий загрязненную 
воду, который на 93 процента за-
висит от водохозяйственной поли-
тики государств, расположенных 
в верхнем течении реки. Попуски 
воды в Аральское море, особенно 
в вегетационный период, несмотря 
на подписанные международные 
соглашения по вододелению, се-
годня осуществляются по остаточ-
ному принципу. 

Понимая, что необходимы кар-
динальные меры в решении вопро-
сов сохранения реки Сырдарьи и 
Северного Аральского моря, в со-
ответствии с общепринятыми меж-
дународными конвенциями, и осо-
бенно в условиях изменения кли-
мата, считаем необходимым при-
дать Аральскому морю статус рав-
ноценного потребителя водных ре-
сурсов бассейна. Арал нужно учи-
тывать как отдельный, пятый по-
требитель воды, наряду с потреб-
ностями экономик Кыргызстана, 
Таджикистана, Узбекистана и Ка-
захстана. Иначе мы потеряем и Ма-
лый Арал.            

Республика Казахстан прини-
мает ряд инициатив и мер по уси-
лению системы здравоохранения. 
Инфраструктура совершенствует-

ся, медицинские специалисты не-
прерывно улучшают свой потен-
циал. Вместе с тем, показатели здо-
ровья населения Приаралья не де-
монстрируют улучшений. Необхо-
димо отметить отрицательную ди-
намику демографических показа-
телей. Рождаемость в Приаралье за 
последние 5 лет снизилась на 13,6 
процента, естественный   прирост 
населения - на 12,4 процента.

Индекс здоровья беременных, 
проживающих в регионе, в 1,6 раза 
ниже республиканских значений. 
Только за последние 5 лет экстра-
генитальная патология явилась не-
посредственной причиной 80 про-
центов случаев материнской смерт-
ности (в 20 случаях из 25). Удель-
ный вес анемии беременных выше 
республиканского значения в 1,7 
раза, гипертензивных состояний 
беременных выше в 1,8 раза. По-
казатель младенческой смертности 
традиционно выше республикан-
ского показателя, и не имеет тен-
денции к снижению. Предвари-
тельный анализ крови местных жи-
телей показал, что пестицидная на-
грузка на население, особенно на 
детей, выше нагрузки на организм, 
измеренный у детей в Европе.

В Республике Узбекистан, ситуа-
ция по состоянию здоровья населе-
ния аналогичная. Каракалпакстан 
имеет один из самых высоких по-
казателей материнской, младенче-
ской и детской смертности в Узбе-
кистане.  Вызывают тревогу также 
тенденции в распространении бо-
лезней кровообращения среди де-
тей в возрасте до 5 лет.  

Региональные системы здравоох-
ранения сталкиваются с острейши-
ми вызовами в виде высокой забо-

леваемости, инвалидности и смерт-
ности местного населения.  В 2020 
году по запросу Сената Парламента 
Республики Казахстан Страновой 
офис ВОЗ провел быстрый обзор 
экологического состояния окружа-
ющей среды Приаралья и здоровья 
населения. В продолжение данной 
работы 20 октября текущего года в 
Кызылорде была организована меж-
дународная научно-практическая 
конференция «Окружающая среда 
и здоровье населения Приаралья». 
В конференции участвовали меж-
дународные эксперты, представите-
ли государственных структур, науч-
ного и экспертного сообществ Ка-
захстана и Узбекистана, а также не-
правительственный сектор. Орга-
низаторами конференции выступи-
ли Сенат Парламента Республики 
Казахстан, Всемирная организация 
здравоохранения, акимат Кызыл- 
ординской области, проект  
ЮСАИД, Международный фонд 
спасения Арала в Республике  
Казахстан. 

Научные исследования играют 
значимую роль для получения до-
казательства прямого или измеря-
емого влияния экологических па-
раметров на здоровье людей. В ходе 
конференции эксперты отметили 
необходимость наращивания ис-
следовательского потенциала для 
оценки экологических факторов, 
влияющих на здоровье населения, 
и готовность подключиться к дан-
ной работе. По итогам конферен-
ции предлагаем предпринять сле-
дующие приоритетные шаги: 

1. Определить эпидемиологию за-
болеваемости населения в Приаралье.

2.Провести научные исследова-
ния основных экологических угроз 

общественному здоровью для вы-
явления механизмов их влияния 
на здоровье. По результатам ис-
следований выработать меры по 
их смягчению, предотвращению и  
мониторингу.

3.Разработать меры по адаптации 
систем здравоохранения к измене-
нию климата посредством разра-
ботки национальных планов и ори-
ентированных на здоровье страте-
гий в области охраны здоровья и 
мер реагирования на нее.

4.Разработать и внедрить систе-
мы раннего предупреждения и бы-
строго реагирования области гиги-
ены окружающей среды.

5.Разработать программу повы-
шения осведомленности населения 
об экологических угрозах здоровью 
и обучения быстрого реагирования. 

6.Внедрить систему комплекс-
ного мониторинга Арала и При-
аралья, включая отслеживание си-
туации на осушенном дне моря, 
а также остаточных водоемов 
Арала и дельты рек Амударья и  
Сырдарья. 

Мы предлагаем подготовить про-
грамму по обеспечению региональ-
ной безопасности в области здра-
воохранения в условиях экологи-
ческого и климатического кризиса. 
Программа будет поддерживаться 
Европейским региональным бюро 
Всемирной организации здравоох-
ранения (ВОЗ) через Европейский 
офис ВОЗ по окружающей среде и 
охране здоровья (ЕЦОСЗ), Бонн, 
Германия, и Европейский офис 
ВОЗ по готовности и реагирова-
нии на чрезвычайные ситуации в 
области здравоохранения, Стам-
бул, Турция. ВОЗ обеспечивает до-
ступ к самым современным факти-
ческим данным о рисках для здоро-
вья окружающей среды и помощь 
в осуществлении политики по их 
устранению.  

Уважаемые коллеги!
Для реализации программы и 

комплексного решения проблем 
нам необходимо и далее усили-
вать взаимодействие Парламента-
риев Республики Казахстан и Рес- 
публики Узбекистан, и изыскивать 
источники финансирования про-
грамм. Уверена, что сегодня на тре-
тьем заседании Комиссии по со-
трудничеству между Сенатом Пар-
ламента Республики Казахстан и 
Сенатом Олий Мажлиса Респу-
блики Узбекистан мы дадим старт 
дальнейшим совместным усили-
ям в решении проблем бассейна 
Аральского моря.

Спасибо за внимание.

В центре внимания - экология Приаралья
Как уже сообщали «КВ», в Самарканде состоялось третье 

заседание Комиссии по сотрудничеству между Сенатом 
Парламента Республики Казахстан и Сенатом Олий Республики 
Узбекистан. Стороны обсудили ряд актуальных вопросов 
двустороннего взаимодействия, в том числе вопросы развития 
межрегионального и приграничного сотрудничества. Одним 
из ключевых вопросов для рассмотрения сенаторов стали 
перспективы взаимодействия по ликвидации последствий 
катастрофы Аральского моря. Представляем вниманию 
читателей выступление депутата Сената Парламента РК 
Акмарал Альназаровой.

На прием пришли 77 граждан, 
из них 26 обратились к акиму об-
ласти. Сельчане поднимали вопро-
сы, связанные с проведением ре-
монта зданий, оказанием социаль-
ной помощи, орошением пастбищ-
ных угодий, получением жилья, 
медицинских услуг по состоянию  
здоровья.

- На приеме у акима области вы-
сказал предложение по поводу орга-
низации службы маршрутного так-
си из района в Кызылорду. Руково-
дитель региона сообщил, что будут 
приняты меры для решения вопро-
са, - сказал Куанышбек Туреев.

Жительница района Бахыт То-
ребаева пришла с просьбой выде-
лить квартиру сыну, который явля-
ется студентом-инвалидом второй  
группы. 

- Я благодарна за то, что аким 
области внимательно выслушал 
мою проблему и поручил рассмо-
треть ее. Надеюсь, в будущем во-
прос будет решен, - сказала она.

Глава региона вместе со специа-
листами отраслей рассмотрел каж-
дый вопрос граждан, отметив, что 
будут приняты меры, дал конкрет-

ные поручения руководителям про-
фильных управлений.

К руководителям правоохрани-
тельных органов обратился 51 граж-
данин, все они получили соответ-
ствующие разъяснения. 

- Раньше нам приходилось ез-
дить в райцентр или в Кызылор-
ду, чтобы озвучить свои проблемы. 
Приятно, что руководители сами 
приехали и выслушали наши во-
просы и предложения. У меня был 
ряд вопросов к руководителю об-
ластного департамента экономиче-
ских расследований. Рада, что сра-
зу получила на них четкие ответы, - 
сказала Жупаргуль Бердибаева. 

- Пришел к прокурору области 
за юридическими разъяснениями. 
Несколько моих проблем не оста-
лись без ответа. Главное, что был 
свободный доступ к работникам 
правоохранительных органов, - от-
метил житель села Рахат Бакытжан.

В ходе визита аким области Нур-
лыбек Налибаев провел встречу с 
жителями и ответил на их вопро-
сы. Глава региона с момента сво-
его пребывания на этой должности  
провел 24 приема, рассмотрел во-
просы порядка 400 граждан, сооб-
щает пресс-служба акима области.

Вопросы не останутся 
без внимания

ПОЕЗДКИ Открытость,
вызывающая доверие
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В Казалинском районе прием 
граждан по личным вопросам состо-
ялся в акимате.  На нем также при-
сутствовали председатель областно-
го суда Адильхади Шыгамбаев, про-
курор области Нурлан Бижанов, на-
чальник департамента Комитета 
национальной безопасности по Кы-
зылординской области и городу Бай-
коныр Болат Калмурзаев, начальник 
областного департамента полиции 
Мухтар Кожабаев, руководитель об-
ластного департамента экономиче-
ских расследований Бахыт Кайшыбе-
ков, и.о. руководителя областного де-
партамента Агентства по противодей-
ствию коррупции Серикжан Мирза-
лы и руководитель департамента го-
сударственных доходов Гани Аманов.

На приеме, основанном на прин-
ципе открытости, рассмотрено 58 

обращений граждан. К акиму обла-
сти обратились 25 жителей. Они за-
дали вопросы на предмет строитель-
ства дорог, газопровода, обустрой-
ства школ и детских садов, реше-
ния вопросов врачебной амбула-
тории, общественного транспорта, 
определения пастбищных земельных 
участков и открытия хлебопекарного  
цеха.

Среди жителей, пришедших на 
прием к главе региона, была мама 14 
детей, один из которых имеет инва-
лидность первой группы.

- Я - многодетная мать. Попро-
сила акима области помочь найти 
мне работу. На ежедневное питание и 
одежду детей денег не хватает. Руко-
водитель региона сказал, что окажет 
содействие в том, чтобы меня трудо-
устроили техническим работником в 
один из новых социальных объектов 
в районе,-рассказала мать-героиня.

Одна из жительниц района посето-
вала, что на селе нет детской игровой 
площадки. Аким отметил, что в реги-
оне в этом году строятся 80 игровых 
и спортивных площадок, в перпек-
тиве появятся они и в их населенном  
пункте. 

Глава региона, рассмотрев вме-
сте со специалистами отраслей ряд 
вопросов,   дал конкретные поруче-
ния ответственным руководителям  
управлений.

К руководителям правоохрани-
тельных органов обратились 33 граж-
данина, все они получили разъясне-
ния на интересующие вопросы. 

В рамках Указа Президента страны 
«О проведении встреч акимов с насе-
лением» руководитель региона Нур-
лыбек Налибаев провел встречу с жи-
телями Казалинского района и отве-
тил на их вопросы, сообщает пресс-
служба акима области.

Найти оптимальное решение 
актуальных проблем – одна 
из приоритетных задач 
исполнительной власти. 
На прошлой неделе аким 
области Нурлыбек Налибаев 
совместно с руководителями 
правоохранительных органов 
рассмотрел вопросы населения 
в Жанакорганском и Аральском 
районах. Во время недавней 
двухдневной рабочей поездки 
были проанализированы 
вопросы около 400 
жителей в Сырдарьинском, 
Жалагашском, 
Кармакшинском и 
Казалинском районах.
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Как, в частности, отмети-
ла председатель Правления 
ректор университета Бейбит-
куль Каримова на отчетной 
встрече с населением, посвя-
щенной проделанной работе 
в вузе за 2021-2022 учебный 
год, число студентов с каж-
дым годом растет. По сравне-
нию с предыдущим учебным 
годом, например, количество 
обучающихся выросло на 70 
процентов. В университете 
функционируют пять инсти-
тутов, столько же научных 
центров, 24 кафедры. Про-
фессорско-преподаватель-
ский состав – 560 человек, 
из них 22 доктора наук, 176 
кандидатов наук, 37 докто-
ров философии (PhD). Уни-
верситет ведет свою деятель-
ность по четырем основным 
направлениям: образование, 
развитие науки и инноваций, 
социокультурное воспита-
ние, укрепление междуна-
родного сотрудничества.

В университете уделяется 

особое внимание поддержке 
науки и ученых-педагогов. 

– Реализуются 17 фунда-
ментальных и прикладных 
научных проектов. Помимо 
этого, нашими учеными со-
вместно с Нова Лиссабонским  
университетом (Португалия) 
реализуется проект «Гори-
зонт-2020» и археологиче-
ский проект с немецким Фон-
дом гуманитарных исследова- 
ний, – сказала Б.Каримова. 

Помимо этого, по словам 
ректора, в этом году совмест-
но с Мичиганским универ-
ситетом проведена работа в 
рамках проекта, направлен-
ного на решение экологиче-
ских проблем. Проект «Про-
движение основных учеб-
ных программ по экологии и 
природоохранным наукам в 
университетах Казахстана», 
реализованный учеными 
вуза совместно с молодыми 
исследователями, финанси-
ровался посольством США.

В учебном заведении си-

стемно реализуются меры по 
укреплению международно-
го сотрудничества. По про-
грамме «Академическая мо-
бильность» в зарубежные 
вузы были направлены 25 
студентов, 12 иностранных 
студентов обучаются в на-
шем университете. Кроме 
того, 10 зарубежных специа-
листов приглашены для чте-
ния лекций и проведения 
научных консультаций. 

Университет уделяет осо-
бое внимание образователь-
ным программам по специ-
альностям, которые необ-
ходимы для рынка труда. 
Подготовка специалистов 
проводится по 115 образо-
вательным программам. Не 
менее важное направление – 

трудоустройство выпускни-
ков. Для прохождения прак-
тики на производственных 
предприятиях 21 кафедра 
имеет 94 филиала. Заключе-
но 59 меморандумов с про-
изводственными предприя-
тиями и учреждениями. На 
этих производствах трудо- 
устроено 632 выпускника. 

Из года в год обновляет-
ся материально-техническая 
база вуза. За счет средств 
партнеров капитально от-
ремонтировано 11 аудито-
рий, футбольное поле в дар 
от Halyk Bank.

В рамках реализации задач 
социокультурного направле-
ния в университете работа-
ют 22 молодежные организа-
ции и 13 спортивных секций, 

которые помогают поддер-
живать здоровье обучающих-
ся, способствуют их культур-
но-духовному развитию.

На отчетной встрече при-
сутствовали руководитель Де-
партамента по обеспечению 
качества в сфере образования 
Кызылординской области Га-
лия Даулетова, председатель 
областного Общественного 
совета Арип Хожбанов, пред-
седатель областного совета 
ветеранов Серик Дуйсенба-
ев, директор филиала госкор-
порации «Правительство для 
граждан», депутат областного 
маслихата Аида Абибуллаева, 
депутат городского маслихата 
Ибадулла Куттыкожаев, об-
щественные активисты. 

Кайрат КЕТЕБАЕВ

Сближая науку и образование
Кызылординский университет имени Коркы-

та ата – одно из крупнейших учебных заведений 
не только земли Сыра, но и республики. Среди вы-
пускников вуза такие известные личности, как 
«Халық каһарманы» Роза Багланова, Герой Со-
ветского Союза Иван Журба, ученые, академики 
Досмухамед Кишибеков, Абдималик Нысанбаев, 
Рахманкул Бердибаев, Надир Надиров и многие 
другие. Университет входит в ТОП-351-400 сре-
ди вузов стран Восточной Европы и Центральной 
Азии по мировому рейтингу QS. В нынешнем году 
учебному заведению исполняется 85 лет. 

ВЕСТИ ИЗ РАЙОНОВ
АРАЛЬСК
Поголовье скота растет

В районе зафиксирован рост 
численности крупного и мел-
кого рогатого скота. Соглас-
но статданным, по сравнению с 
прошлым годом количество по-
головья выросло почти вдвое и 
превысило 250 тысяч. 

Немалую роль в этом сыграли и но-
вые правила субсидирования. Как ска-
зал заместитель акима Аральского рай-
она Еркин Абишев, до прошлого года 
субсидии получали в среднем около  
20-ти хозяйств района. В этом году  рас-
смотрено и одобрено 260 заявок.  Ферме-
ры регистрируют поголовье животных и 
делают акцент на расширение, увеличе-
ние племенного и маточного скота. 

ЖОСАЛЫ
Награда за знания

Учащиеся школы-лицея 
№105  имени А.Жанпеисова 
Айбол Алтаев и  Мади Слам за-
няли  второе  место в республи-
канском конкурсе по  робото-
технике по направлению «Робо 
сумо», который проходил в  
Шымкенте.

Ребят подготовил учитель информа-
тики Нуржан Тулеков.

БАЙКОНЫР
Аллея дружбы

В парке имени Г.Шубнико-
ва в честь 30-летия подписания 
Договора о дружбе между Рес- 
публикой Казахстан и Россий-
ской Федерацией состоялось 
торжественное открытие аллеи 
«Дружба народов».  

Руководитель управления по обе-
спечению деятельности специально-
го представителя Президента Респу-
блики Казахстан на комплексе «Бай-
конур» Нариман Макулбеков отметил, 
что Байконыр является ярким приме-
ром дружбы и сотрудничества двух го-
сударств – Казахстана и России.

Представители российских и казах-
станских организаций, совета аксака-
лов и молодежь города высадили в пар-
ке 240 молодых яблоневых саженцев.

   

ЖАЛАГАШ
Лучший Дом культуры

В районном центре  про-
шел областной  конкурс народ-
ных театров «Өшпес тұлға жо-
лымен», посвященный памя-
ти режиссера, деятеля культуры 
РК Тынымбая Мадиева. В нем 
приняли участие представители 
Домов культуры.

По итогам конкурса Гран-при завое- 
вал коллектив из Жанакорганского 
района. Призовые места распредели-
лись следующим образом: первое ме-
сто заняли представители Кармакшин-
ского района, второе – Сырдарьинско-
го,  третью позицию поделили сотруд-
ники Казалинского и Жалагашского 
районов. Специальным призом отме-
чен Аманоткельский Дом культуры.  

Победители конкурса награждены 
специальными дипломами.

ТЕРЕНОЗЕК
Поздравления 

с юбилеем

Аким Сырдарьинского райо-
на Мурат Ергешбаев поздравил 
ветерана труда, кавалера орде-
на «Еңбек даңқы» Бексулу Си-
наеву и ветерана культуры, об-
ладателя нагрудного знака «Мә-
дениет саласының үздігі» Алма-
гуль Бактиярову  с 75-летним 
юбилеем.

Заместитель председателя област-
ного совета ветеранов Омирбек Ша-
менов наградил юбиляров нагрудны-
ми знаками «Почетный ветеран Кы- 
зылординской области».

Наталья ЧЕРНЕЙ

В церемонии открытия участников 
форума поздравили руководитель об-
ластного управления образования 
Мейрамбек Шермагамбет, директор 
областного филиала «Центр педаго-
гического мастерства» София Кама-
лова, директор кызылординской NIS 
Жанбыржан Бекболатов, отметив-
шие, что формирование профессио-
нального мастерства педагогов явля-
ется одним из важнейших аспектов в 
работе всей системы образования.

Специально приглашенные гости – 
журналист Майя Толепберген, пи-
сатель Улыкбек Нургалым и руково-
дитель центра предпринимательства 
«Бизнес-Старт» Кызылординского 
университета имени Коркыта ата Жа-
нарыс Тубекбаев провели с молодыми 
специалистами мотивационные встре-
чи и поделились своими мнениями.

Кроме того, молодые педагоги по-
лучили возможность принять участие 
в мастер-классах ведущих педагогов 
общеобразовательных учреждений и 
Интеллектуальной школы. Спике-
ры поделились лайфхаками эффек-
тивного преподавания, представили 
методы активного обучения на уро-
ке английского языка, рассказали 
об уникальных форматах подготов-
ки к олимпиадам, а также примене-
ния в начальных классах программы 
Renderforest для создания интересно-
го видеоконтента . 

– Цель форума заключается в по-
вышении потенциала педагогов, ко-
торые только начали формироваться 
как специалисты, – сказала дирек-
тор областного филиала «Центр пе-
дагогического мастерства София Ка-
малова. – Уверена, что наши учителя 
станут успешными специалистами, 
будут смело ставить себе цели и раз-
вивать свой опыт. 

На тематической площадке фору-
ма тренеры центра организовали обу-
чающие сессии по темам «Функцио- 
нальная безграмотность: как воспол-
нить дефицит?», «Конструктор уро-
ка: собираем и применяем», «Лабо-
ратория Insight: от опыта до реаль-
ных действий» и «Рациональное при-
менение в процессе учебы профес-
сионального мастерства: технология 
SAMP», а также поделились идеями. 

Уроки «Арманымды суретпен бей-
нелеу», «Киіз басу терапиясы», «Саз 
шеберханасы» дали участникам воз-
можность повысить свой творческий 
потенциал. 

В педагогическом баттле молодые 
специалисты вступили в открытый 
диалог с тренерами филиала центра 
педагогического мастерства, а в ходе 
обратной связи участники отметили, 
что получили бесценный опыт и по-
полнили багаж знаний профессио-
нальными компетенциями.

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Путь, ведущий к успеху

Вчера в Кызылорде прошел областной форум «Молодой учи-
тель: путь к успеху», организованный областным филиалом 
«Центр педагогического мастерства» по инициативе автоном-
ной организации образования «Назарбаев Интеллектуальной 
школы».

Собравшимся было продемон-
стрировано видеообращение ми-
нистра науки и высшего образова-
ния РК Саясата Нурбека. Он оста-
новился на работе по совершен-
ствованию работы по профори-
ентации и важности подготовки 
регионального атласа.

Как отметил С.Нурбек, с 2019 
года по поручению Главы государ-
ства в стране началась реализация 
проекта «Атлас новых специаль-
ностей», в рамках которого пред-
усмотрено более 400 профессий. В 
рамках проекта будут определены 
три группы специальностей по де-
вяти отраслям экономики. 

– Наряду с этим в Павлодарской 
области создали «Региональный ат-
лас», – сказал министр. – В рамках 
проекта вузы, учреждения профес-
сионального обучения обновили 25 
программ, подготовили 15 новых 
учебных программ. Этот успешный 
пилотный проект будет внедрен в 
качестве специального направления 
в программу повышения доходов 
населения Казахстана «Моя про-
фессия – мое будущее».

Руководитель проекта «Моя 
профессия – мое будущее» офиса 
социальных проектов при канце-
лярии Премьер-Министра РК Са-
мат Ермекбаев рассказал о требо-
ваниях и целях проекта, ознако-
мил с результатами исследований.

Руководитель областного управ-
ления образования Мейрамбек 
Шермагамбет рассказал о рабо-
те, направленной на профессио- 
нальную ориентацию в школах об-
ласти. В школах-лицеях №23 и  
№278 реализуется пилотный про-
ект «Школа предприниматель-
ства». Его цель – в предоставлении 
качественных знаний тем, кто бу-

дет трудиться в малом и среднем 
бизнесе и промышленности. 

Председатель Правления – рек-
тор университета имени Коркыта 
ата Бейбиткуль Каримова расска-
зала о том, какие специальности 
выбрали абитуриенты в нынешнем 
году. Она также отметила, что при 
проведении в школах работы по 
профориентации необходимо учи-
тывать спрос на рынке труда. 

Жомарт ДОСБОЛ

В Кызылорде  при поддержке Министерства науки и выс-
шего образования РК прошел первый областной форум 
«Моя профессия – мое будущее», организованный Кызыл- 
ординским университетом имени Коркыта ата и областным 
управлением образования. На нем говорилось о совершен-
ствовании методов профессиональной ориентации по всей 
республике. 

Профориентация: 
планы – в жизнь
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ТРЕБУЕТ РЕШЕНИЯ

Ветеринария как отрасль занимает-
ся лечением домашних животных от 
различных заболеваний, в том числе 
особо опасных инфекционных. Вакци-
ны для лечения и профилактики заку-
паются на средства, выделенные из ре-
спубликанского и местного бюджетов. 
Наряду с этим проводится лечение со-
бак, кошек от таких заболеваний, как 
бешенство, эхинококкоз и других. 

30 декабря 2021 года вышел указ 
Президента РК о внесении изменений 
и дополнений в некоторые законода-
тельные акты РК. В их числе внесе-
ны изменения в Закон РК «О ветери-
нарии». Теперь они звучат как «Пра-
вила содержания и выгула домашних 
животных, правила отлова, временно-
го изолирования и усыпления». 

Как одна из мер, вытекающих из 
этого, предусматривается не отлов и 
уничтожение бродячих собак и ко-
шек, а отлов, уход, проведение вете-
ринарного обследования, ведение их 
учета, строительство пунктов их вре-
менного содержания и размещение в 
них животных. Там же должна прово-
диться их стерилизация и кастрация с 
тем, чтобы затем выпускать их в при-
вычную среду. Другими словами, эти 
меры предусматривают полный за-
прет на отстрел, а также воспитание 
в обществе гуманного отношения к 
животным. 

По словам руководителя областно-
го управления ветеринарии Шахмар-
дана Койшыбаева, недавно на респу-
бликанском уровне состоялось об-
суждение этой темы, где представите-
ли нашего региона внесли предложе-
ние о том, что для реализации таких 
задач необходим своего рода переход-
ный период. 

– Дело в том, что наша область и 
в целом южные регионы к этому не 
готовы, – утверждает он. – Да, у на-

шего народа собака считается одним 
из семи сокровищ, однако со време-
нем сложилось совершенно другое, 
будем называть вещи своими имена-
ми, негативное, отношение к бродя-
чим псам. 

Как рассказал главный ветеринар 
области, если взять Алматы, Аста-
ну, города северного, центрального и 
восточного Казахстана, то там сейчас 
много обществ по защите бродячих 
животных. Надо сказать, там и рань-
ше были пункты по приему и содер-
жанию таких животных. К примеру, 
в Петропавловске есть большой пи-
томник для бродячих собак, который 
построили российские предприни-
матели. Если же взять наши регионы, 
то у нас в этом вопросе совершенно 
другой менталитет. 

В то же время у нас остается про-
блемой увеличение на наших ули-
цах числа бродячих животных, кото-
рые часто нападают на людей. Как 
сообщила заместитель главного вра-
ча областной станции Скорой меди-
цинской помощи Галия Нурсеитова, 
с начала 2022 года в области нападе-
нию собак на улице подверглись 334 
человека, 200 из них – дети. В област-
ном центре за этот же период собаки 
покусали 179 человек, из которых 104 
ребенка или несовершеннолетних. 
132 человека, из которых 76 детей, до-
ставлены в больницы. 

– Прежде всего, здесь нужно выяс-
нить: бродячая собака покусала чело-
века или пес, имеющий хозяина, но 
каким-то образом, оказавшийся на 
улице, – говорит Ш. Койшыбаев. – 
Мы сразу реагируем на каждый слу-
чай нападения собак на людей. Ин-
формацию об этом получаем из орга-
нов санэпидслужбы в городе и райо-
нах. Оперативно выезжает специаль-
ная группа, которая в течение десяти 

дней проводит полное обследование 
животного на предмет наличия при-
знаков бешенства. Если таковые име-
ются, то животное усыпляют и пере-
дают информацию в санэпидслужбу. 

Сотрудники облуправления прове-
ли исследования, по результатам ко-
торых три четверти собак, напавших 
на людей, имели хозяев, содержались 
дома. Нередки случаи, когда пес, на-
ходящийся во дворе или даже на при-
вязи, кусает зашедших во двор сосе-
дей, родственников или других лю-
дей. Бывали происшествия, когда со-
баки покусали детей или внуков сво-
его же хозяина.

Если такая собака покусала челове-
ка, в отношении ее хозяина принима-
ются административные меры: он вы-
плачивает штраф, а пес проходит об-
следование в течение десяти дней. По 
словам специалистов, до сегодняшне-
го дня фактов нападения на челове-
ка собаки с признаками бешенства не 
зарегистрировано. Однако это не по-
вод для расслабления. Каждый хозяин 
обязан привить своего четвероногого 
друга вакциной от бешенства. 

Вернемся к вопросу о необходимо-
сти переходного периода. Еще в апре-
ле нынешнего года Ш.Койшыбаев 
поднимал его на рабочем совещании 
в Комитете по законодательству и су-
дебно-правовой реформе Мажили-
са Парламента РК. По его словам, в 
Кызылорде нет больших питомников 
для содержания бродячих собак, как 
в некоторых других городах. Отлов 
бродячих собак у нас приостановлен 
с марта нынешнего года – с момен-
та, когда закон вступил в силу. В про-
шлом году в области было отловлено 
более 24 тысяч бродячих собак, 10 ты-
сяч из которых приходится на област-
ной центр. С начала нынешнего года 
было отловлено 1300. В первом квар-
тале нынешнего года в медицинские 
учреждения обратились 247 человек, 
которых покусали собаки. 

В ходе обсуждения проекта закона 
было внесено предложение финан-
сировать его реализацию из респу-
бликанского бюджета, если в мест-
ной казне нет средств на подобные 
цели. Представители области обрати-
лись к депутатам с просьбой поддер-
жать такое предложение, поскольку в 
настоящее время для содержания, от-
лова, организации временных прию-

тов, а также заработной платы вете-
ринарам необходимо 665 миллионов 
тенге. Идею поддержал депутат Ма-
жилиса Парламента РК Сергей Си-
монов, который направил письмо на 
имя Премьер-Министра РК. Однако 
у других депутатов она поддержки не 
нашла. А пока область сама будет за-
купать оборудование, автотранспорт, 
строить приюты – наступит следую-
щий год. 

В ходе встреч с населением мно-
го нареканий на то, что развелось 
очень много бродячих собак, от ко-
торых страдают люди, особенно дети. 
Согласно новым поправкам в закон, 
наложен запрет на отстрел бродячих 
собак. А последствия такого новше-
ства, как говорят специалисты, это, 
прежде всего, приведет к ухудшению 
эпидемиологической ситуации. 

По новым правилам отлов бродя-
чих собак проводится по итогам мо-
ниторинга, а также по заявлениям, 
поступившим от граждан. Как гово-
рит Ш.Койшыбаев, непростых уси-
лий стоило добиться того, чтобы при 
отлове бродячих собак разрешили 
применять обездвиживающие препа-
раты. Как говорилось выше, они со-
бираются в стаи от трех и более осо-
бей, нападают на людей и домашних 
животных. Также отлову подлежат 
бродячие собаки на улицах, во дво-
рах, парках, скверах, нежилых зда-
ниях, на городских окраинах, дачных 
массивах и других местах. По завер-
шении отлова составляется акт, ко-
торый должны подписать два свиде-
теля. Документ регистрируется в ин-
формационной системе.

Если покусала собака, у которой 
есть хозяин, то составляется акт об 
административном правонарушении, 
хозяин должен заплатить штраф. 
Если это бродячая собака, то она 
подлежит уничтожению. Если граж-
данин, у которого детей или родных 
покусала собака, взял ружье и застре-
лил ее, то к нему не будут применять-
ся никакие меры, разве что могут воз-
никнуть вопросы о законности хране-
ния оружия. В то же время, раз закон 
принят, все профильные структуры 
должны его выполнять. В настоящее 
время в городе работает одна бри-
гада по отлову и по одной бригаде в  
каждом районе. В каждой бригаде по 
четыре человека. 

Что касается роста количества бро-
дячих животных. Несмотря на то, что 
в прошлом году было отловлено более 
24 тысяч собак, их число не уменьша-
ется. Это объясняется просто. Соба-
ки размножаются быстро – в год два 
раза, и потому очень скоро на место 
убитых приходят новые. 

Как правило, местом привлече-
ния бродячих собак часто становятся  
скопления мусора во дворах много-
этажных домов. В таких местах на-
падение собак на людей происходит 
чаще, потому что пес, который нашел 
в мусоре что поесть, защищает свою 
добычу. Другая причина – когда у со-
баки начинается течка, к ней сбега-
ются кобели в радиусе десяти кило-
метров. Собравшись в одном месте, 
псы дерутся между собой, могут на-
пасть и на человека. И в первом и во 
втором случае срабатывает инстинкт, 
заложенный матушкой-природой. 

– В других случаях собаки на лю-
дей практически не нападают, – го-
ворит руководитель управления. – А 
то, что кусает собака, которая нахо-
дится во дворе дома, она просто ох-
раняет свою территорию от чужака. 
Почти 80 процентов собак, укусив-
ших человека, живут при домах, име-
ют хозяев. В большинстве случаев на 
людей нападают именно собаки, ко-
торые убежали от хозяина и временно 
оказались на свободе. Людям следует 
это помнить. 

И еще несколько слов о строи-
тельстве приютов для бродячих со-
бак. На сегодня в области нет специ-
ально оборудованных мест для содер-
жания бродячих и одичавших собак и 
кошек. Как сообщили в управлении, 
были попытки организовать при-
ют для бродячих собак во дворе од-
ного из домов частного сектора Кы- 
зылорды. Однако спустя некоторое 
время от идеи пришлось отказаться, 
поскольку содержание, кормление и 
ветеринарные процедуры обходятся в 
копеечку. Частным лицам такое дело 
не потянуть. 

А вот в Шиелийском районе одно 
из пустующих зданий решено ис-
пользовать под приют для временно-
го содержания бродячих, а также оди-
чавших собак и кошек. Работа по вы-
делению участка под приют ведется и 
в областном центре. 

Жумабек САРСЕНБИН

Братья меньшие: друзья или враги?
В наши дни одной из актуальных тем общества стали бродя-

чие собаки. Часто они сбиваются в стаи и в поисках пропитания 
бродят среди многоэтажных домов, да и в частном секторе их 
немало. Такая картина, к сожалению, наблюдается во всех на-
селенных пунктах. Все бы ничего, однако одичавшие домашние 
животные все чаще стали нападать на людей, в том числе детей. 

Специалисты согласны с этим, но в то же время, у них есть 
свое объяснение создавшейся ситуации. Однако обо всем по 
порядку.

ПРОИЗВОДСТВО

Сейчас здесь трудится более ста чело-
век, это самое большое производствен-
ное подразделение товарищества и по 
численности работников, и по объему 
вспомогательных работ. На участке ру-
ководит один из наиболее опытных ра-
ботников уранодобывающей отрасли 
Галым Отарбаев. 

Участок был основан сразу после от-
крытия рудника ПВ-1 «Северный Ка-
рамурун» и в 1983 году состоял из  одно-
го  полигона «Центр». В 1985-1986  годы 
запустили полигоны «Север»  и «Юг». На 
протяжении всего этого времени работ-
ники УГТП занимаются непосредствен-
но добычей редкоземельного металла, ре-
монтом технологических скважин, мон-
тажными работами на полигонах. Здесь 
трудится немало ветеранов, проработав-

ших на руднике «Карамурун» более 20 лет.  
Это мастер участка Жанали Асылбеков, 
операторы геотехнологических скважин 
Сарсен Донбаев, Иван Ткаченко, Мурат 
Толебаев, слесарь Танирберген Женсик-
баев, электромеханик Ораз Кошкинбаев, 
электрогазосварщик Константин Голи-
ков и другие, которые передают свой бо-
гатый опыт молодым работникам. 

Объезжая на спецмашине огромный 
по площади участок, убедился, что здесь 
используется самая современная техни-
ка. Если вспомнить 80-е, то здесь были 
нехватки спецтехники, к примеру, буль-
дозера или крана. Сейчас всю нужную 
технику своевременно заказывают в 
сервисном предприятии «ТТК-Шиели». 

На добычных полигонах успешно ис-
пользуются как эрлифтный растворо-

подъем, так и насосный, 
ранее не применявший-
ся на полигонах подземно-
го выщелачивания. В тех-
нологии урана этот метод 
стал широко внедряться в 
промышленном масштабе 
в 70-х годах прошлого сто-
летия. При подземном вы-
щелачивании урана из схе-
мы переработки полностью 
исключена верхняя часть – 
добыча, дробление и из-
мельчение руды. Само вы-
щелачивание происходит в 
рудном теле, на месте его 
залегания. При этом не тре-
буются традиционные ап-
параты для выщелачива-
ния и огромные хвостохра-
нилища для складирования 
выщелоченной пульпы. 
Исключение из стадии пе-
реработки руд операций до-
бычи, дробления и измель-

чения руды перевернуло всю экономику 
уранодобывающих предприятий.

Однако такой метод применим не ко 
всем типам месторождений урана. Наи-
более благоприятны для такого спосо-
ба отработки хорошо проницаемые об-
водненные месторождения пласто-
во-инфильтрационного типа.

Для подъема продуктивных раство-
ров используются современные на-
сосы немецких фирм «Одессе» и  
«Грундфос». В настоящее время на поли-
гонах УГТП внедрена система подачи и 
сбора раствора по американскому методу, 
когда с технологическим узлом закисле-
ния каждая скважина соединена самосто-
ятельной ниткой, заглубленной в грунт. В 
этом случае на поверхности работающего 
участка полностью  отсутствует сеть тру-
бопроводов. Такая деятельность, а также 
другие рационализаторские инициативы 
позволяют трудовому коллективу успеш-
но решать все производственные задачи.

Максут ИБРАШЕВ

Новые технологии в помощь

Чтобы ближе познакомиться с работой уранодобытчиков недавно 
автор этих строк побывал на участке геотехнологического поля №1 – 
самом крупном производственном подразделении рудоуправления. 

ДЕНЬ СОЦРАБОТНИКА

Отмечено, что в системе со-
циальной защиты населения в 
регионе сегодня неустанно тру-
дится более двух тысяч социаль-
ных работников. Эта профес-
сия – одна из самых гуманных 
и милосердных в мире. Соци-
альные работники – проводни-
ки жизни, они помогают одино-
ким людям не потеряться в об-
ществе, делать мир ярче.  

Соцработники обслуживают 
тысячи нуждающихся в уходе 
людей. Эти люди с добрым серд-
цем оказывают  непосредствен-
ное влияние на повышение ка-
чества жизни людей с инвалид-
ностью, оказывая специальные 
социальные услуги.

В этом году в регионе для ре-
шения проблем занятости плани-
руется создать более 30 тысяч но-
вых рабочих мест, из которых на 
сегодня обеспечены работой бо-
лее 22 тысяч граждан.  В рамках 
программы «Цифровая карта се-

мьи» с сентября нынешнего года 
взяты на учет более  19 тысяч се-
мей. Около 15 тысяч малообеспе-
ченных семей получили социаль-
ные выплаты на общую сумму 3,6 
миллиарда тенге. Более 20 тысяч 
людей с особенными потребно-
стями обеспечены техническими 
средствами через портал социаль-
ных услуг. Всего в центрах оказа-
ния специальных социальных ус-
луг получают услуги около двух 
тысяч жителей области. 

В рамках праздника груп-
па лучших работников системы 
социальной защиты награжде-
на медалями «Ветеран труда», 
нагрудными знаками «Отлич-
ник социальной сферы», По-
четными грамотами отраслево-
го министерства и акима обла-
сти, а также благодарственны-
ми письмами.  

Торжество завершилось празд-
ничным концертом.  

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Доброе сердце 
и заботливые руки
 

 

В Кызылорде в Доме дружбы свой профессиональ-
ный праздник отметили работники системы социаль-
ной защиты. Участников торжества поздравил замести-
тель акима области Нурымбет Сактаганов.



Пример тому – знаменитые 
наскальные рисунки Тамгалы в 
Чу-Илийских горах под Алматы, 
ученые относят их предположи-
тельно к XIV-XII векам до на-
шей эры. К еще более позднему 
периоду относятся петроглифы 
урочища Сауыскандык. Выби-
тые на скалах различными мето-
дами и приемами рисунки и узо-
ры свидетельствуют о существо-
вании у наших предков уже в да-
лекой древности орнаменталь-
ного искусства.   

Присутствуя в самых разных 
сферах жизни, узоры служи-
ли украшением «бесика» – ко-
лыбели младенца, потом – его 
первой рубашки, а с наступле-
нием периода взросления мас- 
терицы украшали орнамен-
том свадебные наряды жени-
ха и невесты.  Узоры украша-
ли юрты, корпе и покрывала, 
бытовую утварь и одежду, ору-
жие – словом, все, что  окружа-
ло человека.  Но не только 
красивым элементом декора 
был орнамент. Казахские на-
циональные орнаменты сим-
волизировали защиту от тем-
ных сил, приносили удачу в 
скотоводстве и хозяйственной 
деятельности. Ими украшали 
детали  убранства лошади, ко-
торые, как считалось у степно-
го народа, принесут всаднику 
удачу, а коню – быстроту и не-
утомимость. Имели смысловое 
значение и материалы, исполь-
зуемые для орнаментальных 
украшений: для выражения бо-
гатства и святости применя-
ли золото или янтарь, кораллы 

олицетворяли радость, жемчуг 
или серебро – честность и прав-
дивость, бирюза – верность,  
прозрачный топаз – чистоту.

Степняки особое внимание 
уделяли цветам: синий симво-
лизировал небо, черный – зем-
лю, желтый – мудрость, зеле-
ный – весну. Синий цвет ассо-
циировался со святостью. Си-
ний и зеленый цвета на всех 
тюркских языках называют од-
ним словом – «көк». Каждый 
цвет казахи наделяли сакраль-
ным смыслом: белый – свя-
тость и чистота,  красный – заря 
и цветение, зеленый – цвет лета 
и полноты чувств. 

ЯЗЫК ТЫСЯЧЕЛЕТИЙ
Разглядывая затейливые 

узоры, мы редко задумываем-
ся над их символикой и смыс-
лом. А между тем в них скрыт 
глубокий сакральный смысл. 
Первые орнаменты появились 
в глубокой древности как эле-
мент родового знака – «таңба», 
который у разного рода был 
свой. Тамга – знак родовой 
принадлежности – у тюрк-
ских народов передавался по 
наследству. Его также исполь-
зовали для клеймения скота – 
«таңба» или «ен салу», тем са-
мым обозначая их принадлеж-
ность. Традиция клеймить до-
машних животных была обу-
словлена образом жизни коче-
вого народа, основное имуще-
ство которого составлял скот, 
который пасся на бескрайних 
пастбищах. Принадлежащие 
разным семьям сотни и тысячи 

голов скота смешивались друг 
с другом и только при помощи 
тамги можно было определить 
его хозяина.

Найденные в результате ар-
хеологических раскопок пред-
меты быта  свидетельствуют о 
том, что в виде тамги выступа-
ли простейшие геометрические 
фигуры: круг, квадрат, треу-
гольник, иногда изображения 
птиц,  животных и другие. Осо-
бое значение в казахском ор-
наменте придавалось треуголь-

нику как символу трех стихий: 
воды, земли и воздуха.

Населявшие бескрайние 
степи древние саки, гунны, уй-
суни, канглы, карлуки пропо-
ведовали тенгрианство и пок- 
лонялись верховному боже-
ству, связанному с культом 
солнца – «тенгри» («тәңір»). 
Космогонические мотивы ка-
захского орнамента, универ-
сальные для многих народов 
мира, ученые считают наи-
более древними. Это «дөңге- 
лек» – круг, символизирую-
щий солнце, «төртқұлақ» – 
крестовина, означающая четы-
ре стороны света, «шимай» – 
спираль, олицетворяющая со 
времен древних саков мировое 
пространство и вечное движе-
ние, а также «жұлдыз» – звезда 
и «айшық» – полумесяц.

Один из наиболее часто 
применяемых видов орна-
мента –  зооморфный. Рас-
пространённый его элемент 
«қошқармүйіз» – бараньи  
рога – символизируют доста-
ток и благополучие, далее идут 

его производные и модифика-
ции: «қосмүйіз» – парные рога, 
«сыңармүйіз» – один рог.  Для 
кочевников баран – тотемное 
животное, символ благодати 
и жизненной энергии. Прида-
вая животным особое значение 
и смысл, они считали его наи-
более чистым существом, об-
ладавшим небесной, солнеч-
ной природой. Этим объясня-
ется то, что часто именно этот 
вид животного выбирали в ка-
честве жертвенного скота. 

Часто применялись так-
же такие узоры, как «қарға- 
тұяқ» – воронья лапка, «аша-
тұяқ» – раздвоенное копыто, 
«құсмұрын» – птичий клюв, 
«құсқанат» – птичье крыло, 
«түйетабан» – верблюжий след. 
Их чаще всего использовали 
для украшения одежды. Значе-
ние их уходит корнями в глубь 
веков, в историю сакских пле-
мен, базируясь на многочис-
ленных сюжетах яркого искус-
ства «звериного» стиля. Так, на-
пример, орнамент «түйетабан» 
означал, что одежда сшита для 
дальней дороги; вещи с узора-
ми «құсмұрын», «құсқанат» – 
пожелание счастья, свободы и 
независимости. Девушки и те-
перь носят «құсмұрынжүзік» – 
кольца в форме птичьего клюва 
и «шынжырлыбілезік» – брас-
леты на цепочке, где кольцо – 
это «птичий клюв», браслет – 
«птичье крыло».

Использовались еще узо-
ры «бөрiкұлақ» – волчьи уши, 
которые чаще использовали в 
ювелирных изделиях и тисне-

нии по коже. Узоры в виде ро-
зетки «тұлпар бас»– голова ска-
куна и «түлкi бас»– лисья голо-
ва использовали при изготов-
лении «тұскиізов» – настенных 
войлочных ковров.  

Наши далекие предки счита-
ли, что одежда может защитить 
их от воздействия таинствен-
ного и опасного мира и потому 
орнаментом украшались самые 
«уязвимые» участки одежды – 
горловина, низ рукавов и по-
дол, места соединения деталей. 

В орнаментах использова-
лись и растительные мотивы. В 
древнем мире травам и цветам 
уделялось особое внимание – 
они служили пищей и лекар-
ством, помогали выращивать 
скот. Цветки и их переплете-
ния раскрывали понятия един-

ства, развития и взаимосвя-
зи. С растительно-цветочными 
мотивами связывались идеи 
плодородия, олицетворение 
вечного обновления и возрож-
дения жизни, изобилия. Цветы 
(жауқазын), листья и  соцветия 
послужили основой для созда-
ния орнаментов необычайной 
красоты. Это легкие казахские 
узоры, которые применялись 
на  вышивках, росписи быто-
вой утвари и сбруи. 

У казахов орнамент, отра-
жая художественное видение 
окружающего мира, имел кон-
кретное значение: при роспи-
си войлока применяли узор 
«балдақ», который напоми-
нал перевернутую ручку косты-
ля. Возможно, он связан с тра-
дицией соколиной охоты. При 
выезде на охоту использова-
ли «балдақ» – подставку в виде 
рогатки, предназначенную для 
транспортировки ловчей пти-
цы – беркута, балобана, соко-
ла. Кстати, от слова «балдақ» 
произошло русское слово «на-
балдашник». Узор «балта» на-
поминал букву «Г» и отождест-
влялся с топором, «мөр» – рав-
носторонний казахский орна-
мент, символизирующий сто-
роны света, «қаңқа» напоми-
нал хребет животного и ис-
пользовался для украшения вя-
заных вещей и предметов до-
машнего обихода.

СЛЕДУЯ ТРАДИЦИЯМ 
ПРЕДКОВ 

Жительница Шиели Каны-
куль Беденкулова занимает-
ся изготовлением убранства 
казахских юрт. После выхода 
на пенсию она посвятила себя 
любимому занятию – рукоде-
лию. Изготовленные ее рука-
ми элементы декора юрт проч-
ны и долговечны, заворажи-
вают взгляд красотой и изы-
сканностью. Они пользуют-
ся спросом не только в родном 
поселке, но и во всей области.  
Мастерица изготовила не 
один десяток войлочных пан-
но, коржынов, аксессуаров. 
По ее словам, орнамент никог-
да не может быть хаотичным, 
в нем все подчинено строгой  
симметрии.  

Рукодельница принимала 
участие в различных выстав-
ках прикладного искусства. В 
2016-2017 годах она сотрудни-
чала с ООН, изготовленная ею 
юрта выставлялась в Астане на 
международной специализи-
рованной выставке ЭКСПО 
и получила признание цени-
телей искусства. В 2017 году 
К.Беденкулова провела мастер-
класс на XIV международном 
форуме сотрудничества между 
Казахстаном и Россией.   

Она с завидным энтузи-
азмом возрождает традици-
онную технику казахско-
го национально-прикладного 
искусства. К непростому ре-
меслу, требующему терпе-
ния и усидчивости, привлекла 
и свою дочь Майю. Каныкуль 
апа создает настоящие произ-
ведения искусства. Но рабо-
тает она не только ради денег.  
Ее цель – сохранить древнее  
ремесло и научить ему подрас-
тающее поколение.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА
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У каждого народа есть свои узоры или орнаменты 
с неповторимыми, присущими только ему чертами. 
В переводе с латинского орнамент означает 
«украшение, узор», он берет начало с глубокой 
древности и, как считают ученые, старше всех 
существующих в мире произведений искусства. 

НАСЛЕДИЕ

Тайный код казахского узора

Казахские традиции и обы-
чаи не появились в одночасье 
на пустом месте. Все они на-
капливались на протяжении 
веков со времен возникнове-
ния Казахского ханства. Не-
которые из них за  долгий пе-
риод времени  трансформи-
ровались под современные 
и слегка претерпели изме-
нения. Но основная их суть 
осталась неизменной.

СОСТЯЗАНИЕ 
С КАЗАНОМ

Ни для кого не секрет, что 
раньше казахские женщины 
рожали стоя, повисая на ар-
кане или на «бау» - крепко 
и красиво вытканную ленту. 
Когда у беременной женщи-
ны начинались схватки, про-
водился обряд «Жарысқа-
зан» - состязание с каза-
ном. Одна из близких род-
ственниц принималась го-
товить блюдо. Для этого она 
брала нож и со скрежетом то-
чила о край казана, при этом 
громко приговаривая: «Қара 
қазан бұрын пісе ме, қара 
әйел бұрын туа ма?» -  «Что 
раньше случится: пища в чер-
ном котле скорее сварится 
или черная женщина рань-
ше разродится?». Кроме того, 
за что бы она ни бралась, она 
старалась делать это как мож-
но громче. С шумом переме-
шивала скворчащее мясо, 
гремела посудой. После того, 
как ребенок благополучно 
рождался, все должны были 
отведать приготовленное  
блюдо.

ПОТЕХИ НАД СВАТАМИ
«Өгізге теріс мінгізу» (са-

жать свата на вола задом на-
перед) - как ни странно, но 
был и такой обычай. Внутри 
юрты сватов часто поджида-
ли затаившиеся женщины, 
которые набрасывались на 
них и осыпали мукой, обма-
зывали лица сажей, разведен-
ной на сметане или грязью из 
лужи. Вдоволь потешившись 
над сватами, женщины по-
могали гостям привести себя 
в порядок, после чего про-
вожали на почетное место, 
а сами по несколько чело-
век усаживались вокруг каж-
дого из них. Затем,  немного 
угостив, они начинали зада-
вать разные вопросы с под-
ковыркой или загадкой, или 
просили повторить скорого-
ворку или продолжить недо-
петую песню. При этом, же-
лая сбить с толку, озадачива-
ли всякими пустяками. Когда 
сват терялся, выводили нару-
жу и в наказание окатывали 
водой с ног до головы. Осо-
бо неугодившим набрасыва-
ли на голову платок или, на-
дев «сәукеле» - головной 
убор невесты, связанного са-
жали задом наперед на вола и 
выгоняли в степь. Затем, уви-
дев, как тот трясется в седле 
и, проскакав какое-то рас-
стояние, беспомощно скаты-
вается на землю, смеялись от 
души. 

МЕТАНИЕ ШЕЙНОГО 
ПОЗВОНКА ОВЦЫ

Следующий обряд «Мойын 
тастар» (метание шейного 
позвонка овцы). Невеста на-
отрез отказывалась идти к 
юрте молодоженов и тогда 
женщины сажали ее на ко-
вер и выносили на руках.  В 
«ақ отау» сначала входила не-
веста. При этом она должна 
была переступить порог обя-
зательно правой ногой и ею 
же ударить по левой сторо-
не за дверным косяком. Же-
них входил за ней и совершал 
тоже действие. После этого 
жениха провожали на почет-
ное место и угощали пищей, 
приготовленной из мяса жи-
вотного, которое он препод-
нес женщинам, принимав-
шим участие в установлении 
юрты молодоженов. 

В первую очередь он дол-
жен был съесть шейную часть 
позвоночника овцы и, завер-
нув ее в белую материю, гля-
дя вниз, выбросить через от-
кинутый полог верхнего сво-
да юрты. Этот обычай назы-
вался «мойын тастар». Смысл 
его заключался в том, что-
бы дым из нового очага всег-
да был ровным и шел только 
вверх.

Тем временем кость сна-
ружи караулили аульные 
юноши. Опережая друг дру-
га, парни, бросались ее ло-
вить. Считалось, что тот, кто 
станет обладателем шейной 
кости, вскоре тоже женит-
ся. Если жених с первой по-
пытки не сумел выбросить 
кость, то после каждого про-
маха вынужден был обматы-
вать ее новым куском тка-
ни и бросать заново до удач-
ной попытки. Иногда одна 
из присутствующих жен-
щин вызывалась помочь ему 
выбросить кость и затем за 
оказанную услугу получала  
подарок.

ВЕСТОЧКА 
ОТ ЗАМУЖНЕЙ ДОЧЕРИ
После свадьбы невестке 

предстояло вписаться в при-
вычный, размеренный ритм 
жизни аула своего мужа. Ко-
нечно, жизнь у каждой из них 
складывалась по-своему, но 
все они при первой же воз-
можности стремились пе-
редать какую-нибудь вещи-
цу в качестве весточки сво-
им родным. Часто таковыми 
служили вышитые платочки 
или другие небольшие пред-
меты собственного рукоде-
лия. По орнаментам, выши-
тым на них, родители девуш-
ки могли получить зашиф-
рованную информацию о ее 
судьбе, о том, насколько ей 
хорошо или туго живется по-
сле замужества. 

Например, если их дочь 
вышивала на платке класси-
ческий орнамент «қошқар 
мүйіз» - бараний рог, очень 
тонкими, неровными лини-
ями, это означало, что с нею 
никто не считается и часто 
обижают. А если платок был 

богато расшит элементом 
«құсмұрын» - птичий клюв, 
то это указывало на то, что ее 
встретили как родную дочь 
и всячески балуют, оказывая 
различные знаки внимания. 
В последнем случае родители 
девушки, на радостях, спе-
шили поделиться хорошей 
новостью с близкими. При-
носили в жертву барана и за 
богатым дастарханом отмеча-
ли приятную весть. 

ПОДАРОК 
ПРЕДСТАВИТЕЛЯМ 

НЕВЕСТЫ
Еще один обряд «Кемпір 

өлді» - притворная смерть 
одной из женщин аула неве-
сты. Для этого одна из стару-
шек, прямо на глазах у жени-
ха падала на землю и, раски-
нув в разные стороны руки, 
принималась изображать 
умершую. При виде этого все 
остальные женщины вскиды-
вали вверх руки и принима-
лись громко причитать: «Ой-
бай! Кемпір өлді!» («Старуха 
умерла!»).  

Этот обряд проводил-
ся для того, чтобы сторона 
жениха вручила подарок в 
руки «умершей старухи». Но  
прежде чем вручить пода-
рок, жених мог попытаться 
«оживить» старуху, пощипы-
вая или щекоча. Этот обряд 
совершался  еще и для того, 
чтобы избежать действитель-
ной смерти кого-то из род-
ственников в день свадьбы. 

         
У КОНЕВОДОВ 
СВОИ ОБРЯДЫ

Обычаев было много, 
были свои и у коневодов. Ка-
захи веками жили рядом с ло-
шадьми - так и появились 
интересные традиции, свя-
занные с этими животными. 
Некоторые из них признаны 
всемирным наследием.

Например, обряд «бие бай-
лау» или «сватание жеребца». 
Владельцы кобыл уговора-
ми и торгом пытаются убе-
дить хозяина молодого же-
ребца привести его именно 
к их кобыле. Обряд появил-
ся еще в древности, уже тог-
да табунщики прекрасно раз-
бирались в племенной селек-
ции. Жеребца не держали в 
табуне долго, раз в два года 
к лошадям запускали нового 
молодого «мачо», который до 
этого пару месяцев томился в 
одиночестве.

Обряды «айғыр қосу» и 
«бие байлау» связаны с «пре-
зентацией» молодого жереб-
ца в табуне и зарождением 
нового поголовья.

А вот дегустация первого 
кумыса называется «қымыз 
мұрындық». Во время это-
го обряда устраивали жен-
ское единоборство, к которо-
му допускали только замуж-
них дам. В обряде в качестве 
жюри выступали уважаемые 
аксакалы и соседи. Они бла-
гословляли хозяев лошадей  и 
желали им благоденствия. 

Весной у коневодов, а точ-
нее, у их лошадей, есть «брач-
ный день». Это настоящий 
праздник с песнями и тан-
цами и одновременно самый 
трудный  в году. Табунщи-
кам надо успеть оседлать не-
объезженных коней, надеть 
уздечки на жеребят, запу-
стить жеребца в табун моло-
дых кобыл и впервые подоить 
тех лошадей, у которых роди-
лись жеребята. Казалось бы, 
простая работа, но она обя-
зательно сопровождается об-
рядами, песнями, танцами и 
застольем.

В жизни кочевого наро-
да, где выживал сильнейший, 
некоторые обычаи были про-
диктованы жизнью. До на-
ших дней некоторые из них 
дошли в своем неизменном 
виде, а некоторые претерпе-
ли значительные и не очень 
изменения.   Как говорит-
ся, новое хорошо забытое  
старое!

Индира АБДРАХМАНОВА

ТРАДИЦИИ

Свои обычаи и обряды есть у любого народа, 
существующего в  мире. Сколько народов, 
столько и традиций - самых разных, необычных, 
смешных, шокирующих, романтичных. Но какими 
бы они ни были, их чтут и передают из поколения в 
поколение. 

Новое - хорошо забытое старое
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Проблема чрезмерного веса у де-
тей так же, как и у взрослых, появля-
ется тогда, когда поступление энер-
гии превышает её расходование. 
Традиционное заблуждение о том, 
что полнота малыша – признак его 
здоровья и свидетельство хорошего 
ухода за ним, приносит немало вреда 
детскому организму. Заботясь о том, 
чтобы дети прибавляли в весе, мно-
гие родители не соблюдают правила 
здорового детского питания.

Детское ожирение – проблема 
очень серьезная. Если оно возникло 
в детстве, то практически в 90% слу-
чаев перейдет и во взрослую жизнь. 
Об этом и других проблемах детско-
го ожирения рассказала заместитель 
главного врача поликлиники №1 
Гульмира Бердимаганбетова.

– Потребление свободных саха-
ров повышает риск развития зубно-
го кариеса. Избыточные калории, 
поступающие вместе с едой и напит-
ками, содержащие свободные саха-
ра, способствуют также нездоровой 
прибавке веса, что может привести к 
ожирению. Такие напитки, как мор-
сы, соки, газированные воды, кото-
рые любят дети, очень опасны, и это 
всем известно. Во всех этих продук-
тах много сахара. При употребле-
нии он очень быстро всасывается в 
кровь, происходит быстрый выброс 
инсулина. Так как его выработалось 
много, инсулин продолжает снижать 
уровень сахара, а это приводит к по-
вышению аппетита. Отсюда напра-
шивается вывод: выпивая такие на-
питки для утоления жажды получа-
ется обратный эффект – жажда во-
все не утоляется, а повышается ап-
петит, – отмечает она.

По словам врача, сахаросодержа-
щие напитки представляют собой 
также серьезную проблему для здо-
ровья костей: они содержат боль-
шое количество фосфатов. Получе-
ние достаточного количества каль-
ция чрезвычайно важно в детстве и 
подростковом возрасте, именно тог-
да строится состояние костей.

«ЛИШНИЙ ВЕС РЕБЕНКА – 
ЭТО МОЯ ВИНА!»

Марал Жубаниязова – мама де-
вочки, которая страдала от избыточ-
ного веса. Она рассказывает, что ее 
дочь в семь лет при росте 140 сантимет- 
ров весила больше 65 килограммов.

– Отчасти, это, конечно, моя 

вина – не контролировала то, что 
она ест. Мы баловали ее шоколад-
ками и тортами. Когда она пошла в 
школу, одноклассники начали над 
ней смеяться. Девочке приходи-
лось шить школьную форму на за-
каз, она приходила домой в слезах 
и говорила, что она толстая. Диеты 
не помогали кардинально решить 
проблему: удавалось сбросить все-

го несколько килограммов. Видела, 
как ей было обидно и больно. Она 
очень добрая девочка, на оскорбле-
ния даже ответить не могла, сра-
зу начинала плакать. Тогда решила 
действовать и отдала ее заниматься 
спортом. Сначала это были танцы, 
потом плавание. Потом девочке за-
хотелось попробовать себя в бое-
вых искусствах. Мальчики в груп-
пе называли ее «жирной коровой». 
Но она не сдавалась и начала кон-
тролировать свой вес. Со временем 
она стала профессионально зани-
маться таэквондо. 

Сейчас ей 15, при росте 165 санти-
метров весит 58 килограммов. Дочь 
несколько раз занимала призовые 

места на школьных соревнованиях. 
Она все так же любит шоколадки, 
фастфуд, картошку фри и чипсы, но 
сама следит за питанием и постоян-
но борется с лишним весом, – рас-
сказывает Марал.

«НУЖНО ПРИНИМАТЬ 
СВОЕ ТЕЛО»

Дочь Асемай Бахаровой в возрасте 
10 лет весила 85 килограммов, но ро-
дители не заставляли ее худеть. Мама 
девочки рассказывает, что она с дет-
ства была «в теле», но начала серьез-
но поправляться лет в 10-11. Сейчас 

девочке уже 15 и весит она 70 кило-
граммов при росте 167 сантиметров. 
Асемай признается, что раньше каж-
дый день дома готовили пирожки, 
вечером на столе была колбаса или 
любимый торт дочери. И что при та-
ком избыточном весе в школе у де-
вочки были проблемы.

– Как-то мальчики из ее класса 
закинули ее сменку на шкаф, начали 
дразнить и говорить, что она толще, 
чем чья-то беременная мама. Она 
тогда не заплакала и вполне уверен-
но сказала, что ей все равно. Но мне 
было страшно, что ее такие люди 
окружают, – делится мама.

Несмотря на вес и сложности, 
Асемай никогда не делала замеча-

ния дочери, не ругала ее и не считала 
свою дочь толстой. Она призывала ее 
принять себя такой, какая она есть. 
По словам мамы, никаких проблем 
со здоровьем у дочери не было – 
это подтверждали и обследования. 
Тем не менее, за последние несколь-
ко месяцев девочка без давления ма-
тери скинула почти 10 килограммов.

ПО СЛОВАМ ВРАЧЕЙ…

Распространенность детского 
ожирения, к сожалению, неуклон-
но растет. Только по Кызылордин-
ской области за последние десять лет 
тревожная статистика выросла в три 
раза. Это связано с увеличением ко-
личества высококалорийных про-
дуктов, уменьшением физической 
активности. 

– Основной причиной ожире-
ния и у взрослых, и у детей являет-
ся переедание. Хроническое перее-
дание ведет к нарушениям в рабо-
те центра аппетита в головном моз-
ге, нормальное количество съеден-
ной пищи уже не может подавить в 
нужной степени чувство голода. Из-
быточная, лишняя пища утилизи-
руется организмом и откладывается 
«про запас» в жировое депо, что ве-
дет к увеличению количества жира в 
организме, то есть к развитию ожи-
рения. Однако причин, заставляю-
щих человека переедать, очень мно-
го: сильные волнения могут снизить 
чувствительность центра насыще-
ния в головном мозге и человек на-
чинает незаметно для себя прини-
мать больше пищи. 

Аналогичная ситуация может 
быть следствием целого ряда психо-
эмоциональных факторов, таких как 
чувство одиночества, тревоги, тоски, 
а также у людей, страдающих невро-
зом – неврастения. В этих случаях 
еда как бы заменяет положительные 
эмоции. Многие плотно едят перед 
сном, сидя у телевизора, что также 
способствует ожирению, ну и, ко-
нечно же, употребляют много саха-
росодержащих продуктов, – расска-
зывает Г.Бердимаганбетова.

Ни для кого не секрет, что люди, 
особенно дети, страдающие ожире-
нием, подвержены целому ряду тя-
желых заболеваний. Гипертониче-
ская болезнь развивается у боль-
ных ожирением чаще в два-три 
раза, а ишемическая болезнь серд-
ца, стенокардия – в три-четыре раза 
чаще, чем у лиц с нормальной мас-
сой тела. Практически все заболе-
вания, включая грипп, воспаление 
легких, острые респираторные за-
болевания, протекают у них более 
тяжело и требуют более длительного 

лечения и имеют большой процент  
осложнений.

Но как часто мы задумываемся 
о самой проблеме? В далеком про-
шлом способность накапливать жир 
была эволюционным преимуще-
ством, позволявшим человеку вы-
живать в периоды вынужденного го-
лодания. Полные женщины служили 
символом плодородия и здоровья. 
Они были увековечены на полотнах 
многих художников, например, Ку-
стодиева, Рубенса, Рембрандта. От 
гениального изобретения природы – 
жира, носившего в прошлом за-
щитную функцию, теперь страда-
ют миллионы людей. В целом, сей-
час эта проблема становится одной 
из глобальных.

– К детскому ожирению приводит 
малоподвижный образ жизни. Боль-
шинство своего времени они сидят в 
школе за партами, дома также мало 
двигаются, проводя время за ком-
пьютером или телефоном. Все это 
приводит к тому, что каждый тре-
тий ребенок в нашем регионе стра-
дает от ожирения, – отмечает врач. – 
Есть много информации о том, ка-
кая вредная еда, а какая – полезная. 
Стоит разобраться, что представля-
ет собой здоровое питание. Фрукты, 
овощи, ягоды, зелень, цельнозерно-
вые злаки и каши помогают насы-
тить организм не только полезными 
элементами, но и способствуют вы-
ведению токсинов. Умеренное пра-
вильное питание, регулярные заня-
тия спортом и большое количество 
потребляемой чистой воды сдела-
ют тело стройным и подтянутым, а 
главное, полным сил и энергии. Все 
больше внимания уделяют здоро-
вью в школах и дошкольных учреж-
дениях. Проводятся специальные 
занятия, спортивные мероприятия, 
дети пишут на уроках сочинения 
на тему «Вредная еда». Существу-
ет также много различных обучаю-
щих программ о здоровом питании. 
В них представлена информация о 
том, какая еда полезная, а какая – 
нет. Картинки помогают детям на-
глядно увидеть разницу и даже со-
ставить правильный рацион, – от-
мечает врач.

Привычки, которые формируют 
родители, и выстроенный рацион, 
возможно, помогут ребенку научить-
ся питаться правильно. Но, проводя 
утро в школе, а вторую половину дня 
на продленке или в кружках и сек-
циях, дети так или иначе сами реша-
ют, что им есть. И тут вряд ли можно 
быть уверенным в том, что, покупая 
еду, школьник всегда будет задумы-
ваться о ее калорийности и пользе.

 Индира АБДРАХМАНОВА

Свое предприятие 33-летняя 
Макпал открыла нынешней весной. 
Идея же родилась в прошлом году.

– Долгие годы жила в Астане, хо-
тела выращивать в столице огурцы и 
помидоры, – говорит молодая биз-
несвумен. – Но этот рынок давно за-
полнен. Переехав в Кызылорду, ре-
шила заняться инновационным про-
ектом, а именно, выращивать шам-
пиньоны. Как оказалось, этим про-
изводством здесь никто не занят. В 
прошлом году составили с братом 
бизнес-план. Подали заявку на уча-
стие в конкурсе по программе «До-
рожная карта бизнеса-2025». Нам 
повезло – выиграли безвозвратный 
грант на пять миллионов тенге. В но-
вый бизнес дополнительно вложила 
свои собственные сбережения – во-
семь миллионов тенге. 

Площадь грибной фермы – 250 
квадратных метров. Она состоит из 
двух камер, загруженных субстра-
том. Последнюю составляющую, 
так же как и мицелии – грибницы, 
Макпал закупает в России. Сегодня 
на ферме трудятся четыре человека. 

Предпринимательница признает-
ся, что выращивание шампиньонов – 
процесс трудоемкий. Очень важно 
соблюдать в помещении температур-
ный режим, поддерживая необходи-
мый уровень влажности на каждом 

этапе созревания грибов. По словам 
предпринимательницы, за два меся-
ца она собирает до шести тонн каче-
ственной продукции. Для хранения 
урожая героиня публикации при-
обрела специальные холодильные  
камеры. 

Продукцию Макпал реализует 
местным ресторанам. Также посту-
пают заказы в небольших объемах от 
горожан. Цены приемлемые – 2-2,5 
тысячи за килограмм. Люди по «са-
рафанному радио» постепенно узна-
ют о кызылординской грибной фер-
ме. Среди потребителей появились и 
постоянные клиенты, которые зна-
ют о полезных свойствах шампиньо-
нов. Но, к сожалению, как отмети-
ла моя собеседница, сегодня одной 
из главных проблем остается реали-
зация продукции. Преобладающая 
часть населения все еще не осведом-
лена о том, какую пользу приносят 
шампиньоны для здоровья человека. 
Прежде чем заняться грибным биз-
несом, наша героиня изучила все их 
полезные свойства. 

– Шампиньоны – очень ценный 
низкокалорийный продукт, который 
содержит в большом количестве бе-
лок и железо, – подчеркнула М.То-
лепбергенова. – Поэтому они неза-
менимы для вегетарианцев и полез-
ны для тех, кто сидит на диетах, и для 

людей, страдающих ане-
мией и сахарным диа-
бетом. Если раньше эти 
грибы считались доро-
гим деликатесом, то те-
перь они намного до-
ступнее, стали популяр-
ными во всем мире. Для 
безопасности лучше по-
купать шампиньоны, 
выращенные на фермах.

Ученые выяснили, что 
эти грибы улучшают па-
мять и эффективность ум-
ственной деятельности. 
Также отмечено их свой-
ство по снижению воспали-
тельных процессов в организ-
ме человека, хронических забо-
леваний и уменьшению раковых 
опухолей. Вместе с тем, не реко-
мендуется употреблять их в большом 
количестве людям, страдающим на-
рушением белкового обмена, пода-
грой. В народной медицине эти грибы 
довольно популярны. Из них делают 
настойки, вытяжки, используют как 
противовоспалительное и заживляю-
щее средство. Этот продукт успешно 
применяют и в косметологии в каче-
стве питательной маски. Шампиньо-
ны любят во всем мире. Их применя-
ют для жарки, засолки, маринования, 
вторых блюд и даже готовят из них 
шашлыки. Между тем шампиньоны 
можно употреблять и в сыром виде, 
лучше натощак, главное, чтобы они 
были хорошо промыты. 

Молодая предпринимательница со 
своей продукцией не раз пыталась зай- 
ти на местный рынок, но у реализа-

торов 
уже есть 
свои посто-
янные постав-
щики из других регио-
нов. Вытеснить их пока не уда-
ется. Из-за этой проблемы возни-
кают трудности с хранением гри-
бов. Важна быстрая их реализация, 
ведь грибы – это скоропортящий-
ся продукт. Срок хранения свежих 
шампиньонов в холодильнике – не-
сколько дней. Чтобы сохранить уро-
жай, Макпал приобрела специаль-
ное оборудование для сушки грибов. 

Несмотря на трудности, предпри-
нимательница не теряет надежду. 

Она строит планы на будущее. Встав 
уверенно на ноги, планирует нала-
дить при своей ферме цех по про-
изводству грунта для выращивания 
грибов. На сегодня его можно при-
обрести лишь у российских изгото-
вителей. Девушка уверена, что но-
вый бизнес в нашей области при-
живется, и со временем расширится 
рынок сбыта. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА

СВОЕ ДЕЛО

За грибами – на ферму
Благодаря государственной поддержке Макпал Толепберге-

нова получила возможность реализовать бизнес-идею: на без-
возвратный грант для молодых предпринимателей она открыла 
ферму для выращивания грибов-шампиньонов. 

Зона риска

Вредные перекусы в виде чипсов, бутерброды с колбасой и 
сладкое на ужин вкупе с отсутствием физической активности 
приводят к проблемам, связанным с лишним весом не только у 
взрослых, но и у детей.

ЗДОРОВЬЕ
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ВДОХНОВЕНИЕ

– Я, конечно же, люблю рисовать 
на бумаге, – говорит Куралай. – Эти 
ощущения мне вряд ли что-то смо-
жет заменить, но поскольку време-
на меняются, не могу не отметить 
удобность нанотехнологии. Несмо-
тря на то, что рисовать лучше на бу-
маге, красить рисунок и заниматься 
дальнейшей обработкой изображе-
ния лучше на планшете. Думаю, что 
все идет к тому, что скоро использо-
вать бумагу для творчества будет про-
сто невыгодно. Всегда прислушива-
юсь к своим ощущениям: рисовать 
на планшете более удобно. 

К тому же Куралай удается успешно 
сочетать производительность планше-
та и портативность смартфона. У пер-
вого 5,3-дюймовый дисплей, который 
прекрасно подходит как для работы, 
так и для развлечений. А электронная 
ручка позволяет проводить творческие 
эксперименты, например, раскраши-
вать лица. Яркий экран высокой чет-
кости обеспечивает комфортный про-
смотр фильмов и веб-серфинг, а так-
же удобное чтение электронных книг и 
документов. 

С ней очень легко в общении. Ка-

жется, будто знаешь ее всю жизнь, 
хотя видишь всего пять минут. Уди-
вительно еще и то, что в этой хрупкой 

девочке органично сочетаются хватка 
и черты, присущие творческим лич-
ностям. Это постоянный поиск вдох-
новения. Для успешного творчества 
оно нужно как воздух.

– Некоторые мои знакомые про-

сят срисовать портрет с фотогра-
фии, чтобы была точная копия чело-
века, но мне не всегда это удается, – 
признается собеседница. – А если 
один раз идеальное сходство не по-
лучилось, то вряд ли выйдет во вто-
рой раз. Приходится искать другой 
выход, чтобы не расстраивать че-
ловека. Например, если хотят точ-
ную копию, а моя работа не уда-
лась, предлагаю просто распечатать 

фотографию на принтере на холсте.
Куралай с детства отличалась уме-

нием и желанием рисовать. Свои 
способности она также проявляла в 
математике, литературе, всегда была 
коммуникабельным ребенком. 

– Сначала рисовала портреты сво-
их друзей. Мне просто нравилось это 
занятие, – вспоминает она. – Ниче-
го другого не умела, кроме рисования 
на бумаге. Но потом решила попро-
бовать на планшете. 

В день нашего знакомства на кон-
курсе рисунков Куралай представи-
ла свою работу на тему «Скажем нар-
котикам – нет!» и заняла первое ме-
сто. Ее рисунок был настолько идеа-
лен, что присутствующие попросили 
еще что-нибудь нарисовать, напри-
мер, присутствующую девушку в крас-
ном платье. Я увидела, как художница 
с легкостью приступает к творческому 
процессу. Все, что ей нужно, это род-
ной перепачканный то ли чернилами, 
то ли красками планшет и набор при-
надлежностей для рисования, кото-
рый умещается в небольшой сумочке. 
В этот момент в ее глазах появляется 
необычное сияние. Она не перестает 
общаться с окружающими, склоняет-
ся над планшетом и тщательно рассма-
тривает очертания рисунка. Несколь-
ко коротких штрихов, затем уверен-
ная линия и внимание снова переклю-
чается на человека, которого она рису-
ет. Набросок еще мало похож на того, 
кто находится перед ней. Но это лишь 
первые черновые штрихи. Через неко-
торое время на экране планшета появ-
ляется девушка в красном платье.

– Не очень люблю рисовать по за-
данию, но иногда приходится делать 
это, – признается Куралай. – Пару 
кликов, необходимая цветовая пали-
тра – и постепенно возникает нуж-
ный образ. 

Индира АБДРАХМАНОВА

ТЕННИС
Чемпион турнира

В Ташкенте завершился 
международный турнир по 
теннису «ITF J3 Tashkent». 

В соревнованиях приняли уча-
стие спортсмены из Казахстана, 
России, Белоруссии, Узбекистана, 
Ливана, Польши, Литвы, Украины 
и Голландии.

Наш земляк Ерасыл Ердилда в 
парной игре выиграл золотую ме-
даль. Он и карагандинец Виталий 
Зацепин обыграли в финальной 
игре украинца Эрика Ткаленко и 
россиянина Даниила Хазимени.

ГИРЕВОЙ СПОРТ
Привез «бронзу» 

В столице Индии в 
Нью-Дели завершился чем-
пионат мира по гиревому 
спорту.  

Кызылординец Оразбек Медет-
баев в весовой категории 73 кило-
грамма занял третье место среди 
ветеранов. Он выступил в составе 
национальной сборной Республи-
ки Казахстан.

В чемпионате мира приня-
ли участие 400 спортсменов из 32 
стран. 

Перизат АБДУЛАЗИСОВА

Коллектив ТОО «Сыр медиа» выражает глубокое со-
болезнование специалисту по кадрам административ-
ного и организационного отдела Балкул Танирбергено-
вой в связи с кончиной снохи

Алии Максуткызы ОТЕГЕНОВОЙ

НОВОСТИ СПОРТА

На тонких струнах души
При создании своих работ Куралай Камбар использует… 

планшет. Такое рисование часто называют раскрашиванием, 
поскольку можно взять любой рисунок, отсканировать и рас-
красить его. В свои 12 лет девочка очень талантлива, способна и 
по-настоящему увлечена творчеством.

КОНКУРС БИБЛИОТЕКА

Цель конкурса – повыше-
ние мастерства, формирова-
ние положительного имиджа 
библиотекарей.   

Конкурс проходил по не-
скольким этапам. На пер-
вом  прошло ознакомле-
ние с участниками конкур-
са посредством подготов-
ленных ими видеороликов. 
В следующих этапах оцени-
валось знание профессии,  
представленные творческие 
и инновационные проек-
ты.  На последнем этапе 
участники исполнили сти-
хи местных поэтов, посвя-
щенные родному краю.

Решением жюри конкур-

са Гран-при завоевала заве-
дующая районной детской 
библиотекой Кундызай Ша-
лабаева  (Аральский район). 
Первое место заняла сотруд-
ница библиотеки Айдана 
Адилсериккызы (Шиелий-
ский район), второе  – заве-
дующая отделом централь-
ной библиотеки Жансу-
лу Ешимова (Жалагашский 
район), на третьей позиции  
– библиотекарь городской 
библиотеки №12 Манат Жу-
махметова (Кызылорда). 

Участникам конкурса 
вручили дипломы, благодар-
ственные письма и подарки.

Малика АСЫЛБЕК

Конкурс проходил по двум турам. При-
чем в первом согласно правилам творче-
ского состязания нужно было обязательно 
исполнить кюи Альшекея «Терісқақпай», 
«Жаяу кербез» и «Бұзып тартар», а также 
по одному произведению Дины Нурпеисо-
вой или Курмангазы и композиторов земли 
Сыра. Во втором туре конкурсанты долж-
ны были исполнить кюи Альшекея «Қыз 
тоқтаған», «Бұқтым-бұқтым» и по одному 
произведению композиторов земли Сыра и 
Алтая-Тарбагатая, Арки или Каратау. 

Все участники блестяще справились с 
задачей, продемонстрировав виртуозное 
владение инструментом и мастерское ис-
полнение кюев Казангапа. 

Музыкальные критики называют Альше-
кея тонким лириком. Его кюям присущи осо-

бая мелодичность и грусть. Воз-
можно, они были навеяны не 
очень радужными красками жиз-
ни самого мастера. Известно, что 
судьба не баловала копмозито-
ра, время которого пришлось на 
один из самых переломных и тра-
гических моментов жизни сте-
пи. Страстно любивший родной 
край, ставший источником его 
вдохновления, он закончил жизнь 
на чужбине, вынужденный бег-
ством спастись от насильствен-
ной коллективизации, сопровождавшейся 
широкими репрессивными акциями. 

До нас дошло около 100 кюев Альшекея, 
около половины из них были созданы им в 
годы вынужденной разлуки с родными ме-

стами. В его проникновенных и лиричных 
кюях нашли отражение глубокие челове-
ческие переживания, размышления о пре-
вратностях жизни. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Музыка степей Лучшие в профессии
 

В Кызылорде в областной научно-универ-
сальной библиотеке имени А.Тажибаева состо-
ялся областной конкурс среди работников би-
блиотек «Жыл  кітапханашысы-2022».

Для размещения рекламы в областных газетах 
«Кызылординские вести» и «Сыр бойы», «Ақмешіт жаста-

ры», «Ақмешіт апталығы», а также в районных газе-
тах, обращайтесь по телефонам: 40-11-10 (1058),  

70-00-52, e-mail: smjarnama@mail.ru.

В Кызылорде в Доме культуры имени А.Токмагамбетова состо-
ялся республиканский конкурс кюйши под названием «Дәуір-
лер бейнесі домбыра үнінде». Он был посвящен 175-летию со дня 
рождения нашего земляка из Жанакорганского района, выдаю-
щегося композитора, виртуоза-домбриста Альшекея Бектибай- 
улы. На нынешний конкурс со всех концов республики съеха-
лось более 20 домбристов. 
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